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Синеет вдаль
Россияне смогут поехать по аналогу «Зелёной карты» в Иран и Казахстан

Мария Колобова

Россия обсуждает подключение не-
которых дружественных стран к ана-

логу «Зелёной карты». Новая система 
международного автострахования для 
выезжающих за границу, необходимость 
которой возникла из-за санкций, зара-
ботала с Белоруссией ещё в сентябре 
2023 года. Турция, Азербайджан и Иран 
могут присоединиться к «Синей карте» 
в ближайший год, а Казахстан — не рань-
ше 2025-го, сообщил «Известиям» глава 
Российского союза автостраховщиков 
Евгений Уфимцев. Новый финансовый 
продукт будет обходиться на 20% дешев-
ле, чем местный аналог ОСАГО в каждой 
стране, ожидают на рынке.

Россияне смогут поехать в ряд дру-
жественных стран по аналогу «Зелёной 
карты» — новая система международ-

ного автострахования для выезжаю-
щих за границу официально заработает 
с 1 апреля 2024-го. Отдельное соглаше-
ние с Белоруссией о взаимном призна-
нии полисов действует уже с сентября 
прошлого года.

К так называемой «Синей карте» 
в перспективе года могут присоеди-
ниться Турция, Азербайджан и Иран, 
рассказал «Известиям» глава Россий-
ского союза автостраховщиков Евге-
ний Уфимцев. Он добавил: Казахстан 
может войти в систему не ранее 2025-го. 
Первые переговоры также начались 
с Киргизией.

«Известия» направили запросы 
в Центробанки перечисленных стран.

С Белоруссией новая система авто-
страхования уже работает, отметили 
в пресс-службе страховой 
компании ВСК. 

Выбор патрона
Политолог Кирилл Аверьянов — 
о реакции польского 
истеблишмента на предложение 
Макрона задействовать  
войска Запада на Украине  03

Дефляция и риски
Финансист Анатолий Вожов — 
почему в Китае снижаются  
цены и что это значит  
для крупнейшей  
экономики мира  06

Кто войдёт  
в состав экипажа 
новой миссии  
на МКС  02

Контроль за ценами 
на важные лекарства 
ужесточают 04

Госинспектора 
осудили  
за вымогательство  
1,3 млн  
у оборонщиков  04

Россияне смогут 
попасть в ЕС  
без биометрического 
паспорта  05

Как будет 
работать выкуп 
заблокированных 
активов  06

Снимется ли  
Орнелла Мути  
в клипе SHAMAN  07

В цирке на Цветном 
бульваре стартовало 
многослойное шоу  07

Судьба двух 
тренеров РПЛ 
оказалась  
под угрозой  08

В чём причины 
провала  
«Ак Барса» 08

Киев доведут
Предложения отправить войска НАТО  
на Украину играют против режима Зеленского

Консольный вопрос
Видеоигры подорожают на 20%

 

02 0404

02

Крепкая нехватка
В стране резко вырос спрос  
на вахтовиков

№44
(31474)

12 марта 2024
Вторник

fb

c

Орбитальная 
дистанция
Сотовые абоненты получат доступ  
к спутниковой связи —  
когда в РФ заработают гибридные сети 

Хак-то так
Россия готовится к усиленным DDoS-атакам  
на выборах президента

Алёна Нефёдова

С истема дистанционного электрон-
ного голосования в этом году под-

вергнется усиленным DDoS-атакам 
из-за рубежа, рассказали «Извести-
ям» эксперты. Тем не менее ЦИК Рос-
сии разрабатывала систему уже с учё-
том подобного давления, поэтому она 
полностью готова к проведению он-
лайн-кампании на выборах прези-
дента 15–17 марта. К слову, 11 марта 
в 23.59 мск уже завершился сбор за-
явок от жителей регионов, в которых 
будет доступно электронное голосо-
вание: по последним данным, такой 
формат предпочли около 4,5 млн рос-
сиян. Сколько избирателей сделают 
свой выбор за границей и чем занима-
лись кандидаты в президенты на про-
шлой неделе — в материале «Известий».

Главная избирательная кампания 
последних лет подходит к кульми-
нации — всего через несколько дней 
в России официально начнутся выбо-
ры президента. Уже завершился один 
из центральных этапов подготовки 
к голосованию: 11 марта в 23.59 окон-
чился сбор заявлений от россиян 
на участие в ДЭГ (дистанционное элек-
тронное голосование). Эта форма воле-
изъявления в нынешнем году впервые 
доступна избирателям из 29 субъектов, 
трети регионов России.

Среди них Карелия, Крым, Чувашия, 
Алтайский, Камчатский и Пермский 

края, Архангельская, Белгородская, 
Владимирская, Вологодская, Воро-
нежская, Калининградская, Калуж-
ская, Курская, Липецкая, Московская, 
Мурманская, Нижегородская, Новго-
родская, Новосибирская, Ростовская, 
Псковская, Свердловская, Томская, Че-

лябинская, Ярославская области, Не-
нецкий автономный округ, а также два 
города федерального значения — Се-
вастополь и Москва. Однако москви-
чи, в отличие от жителей 28 регионов, 
будут голосовать на отдельной регио-
нальной платформе mos.ru, и им пред-
варительная регистрация не требуется. 
А все остальные, кто успел отправить 
заявку на участие в ДЭГ, сделают свой 
выбор с использованием федеральной 
платформы на специальном 
портале vybory.gov.ru.

Номер пройдёт
В Эстонии не планируют конфисковывать автомобили из РФ

Семён Бойков

Э стония не будет конфисковывать 
автомобили с российскими номе-

рами, сообщили «Известиям» депутаты 
её парламента. Они уточнили: этот во-
прос не стоит на повестке дня. С 11 мар-
та в Литве предусмотрено изъятие ма-
шин с российской регистрацией, такая 
же мера действует в Латвии с 15 февра-
ля. В Эстонии же с 13 марта владельцев 
автомобилей, не перерегистрировавших 
их в срок, ждёт штраф до €400. Эксперты 
считают, что решение эстонских полити-

ков ограничиться лишь штрафом связано 
с более рациональным подходом мест-
ной бюрократии.

С февраля 2022 года Евросоюз после-
довательно усиливает антироссийские 
ограничения. Многие члены ЕС поддер-
живают меры против РФ, однако наибо-
лее ярыми сторонниками рестрикций 
считаются прибалтийские республи-
ки — Литва, Латвия и Эстония.

Так, с 11 марта власти Литвы разре-
шили изымать неперерегистрирован-
ный автотранспорт с российскими но-
мерами. При этом размер штрафа для 

юридических и физических лиц состав-
ляет до €6 тыс. В своих действиях власти 
страны сослались на статью 515 Кодекса 
об административных правонарушени-
ях. Исключение было сделано лишь для 
россиян, направляющихся транзитом 
в Калининградскую область или из неё — 
и то страну нужно будет пересечь в те-
чение 24 часов, а собственник автомо-
биля должен будет его сопровождать. 
В Москве враждебные шаги Вильню-
са назвали «грубейшим актом грабежа 
на государственном уровне» 
и пообещали ответные меры.
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СПЕЦИАЛИСТОВ ПРЕДПО-
ЛАГАЕТСЯ ОСУЩЕСТВИТЬ 
КИБЕРАТАКИ НА СИСТЕМУ 
ДИСТАНЦИОННОГО ЭЛЕК-
ТРОННОГО ГОЛОСОВАНИЯ, 
КОТОРЫЕ СДЕЛАЮТ НЕ-
ВОЗМОЖНЫМ УЧЁТ ГОЛО-
СОВ ЗНАЧИТЕЛЬНОЙ ДОЛИ 
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Попасть в Казахстан по «Синей карте» граждане РФ смогут не раньше 2025 года

Гибридные технологии 
позволят пользоваться 
смартфоном там,  
где нет традиционной 
мобильной связи

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 12.03.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,5938   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8418   ДИРХАМ ОАЭ 24,6767   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 28,2912   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2246   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,2026   ДОЛЛАР США 90,6252   ЕВРО 99,1317   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6175 

Видимо, 
невидимы
Российская 
бронетехника  
станет незаметной  
для тепловизоров

Валерий Кодачигов

С путниковая связь станет до-
ступна владельцам обычных 

телефонов — в России началась 
подготовка к развёртыванию та-
ких гибридных сетей. Через спут-
ник к интернету смогут подклю-
чаться пользователи смартфонов, 
даже если поблизости нет сото-
вых вышек. В конце марта часто-
ты для тестов системы могут вы-
делить МТС, узнали «Известия» 
из материалов Госкомиссии 
по радиочастотам (ГКРЧ). Об ин-

тересе к таким решениям гово-
рят и в Tele2. Новые технологии 
позволят покрыть надёжной свя-
зью малонаселённые и удалённые 
территории в РФ, где отсутствуют 
какие-либо коммуникации, от-
мечают эксперты. Но для реали-
зации необходимо развёртывание 
российской спутниковой группи-
ровки на низкоорбитальных кос-
мических аппаратах, а также раз-
работка стандартов для этого 
вида связи, говорят специалисты.

Российские операторы, несмо-
тря на санкции, следуют общеми-

ровому тренду — они готовятся 
к созданию гибридных сетей со-
тово-спутниковой связи. Об этом 
«Известия» узнали из материалов 
к намеченному на конец марта за-
седанию ГКРЧ: работу этого меж-
ведомственного органа курирует 
Минцифры. Такие сети позволя-
ют абонентам звонить и подклю-
чаться к интернету через косми-
ческие аппараты со смартфонов 
даже там, где отсутствуют базо-
вые станции и другая наземная 
мобильная инфра-
структура. g
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Видимо, невидимы
Российская бронетехника станет незаметной для тепловизоров

Юлия Леонова, Денис Гриценко, 
Мария Недюк

Российские учёные создали тепло-
изоляционное покрытие «Тепло-

сфера» на основе полиуретана — оно 
затрудняет обнаружение военной тех-
ники при помощи тепловизоров, сооб-
щили «Известиям» в Центре НТИ «Циф-
ровое материаловедение». Полевые 
испытания, проведённые в зоне СВО, 
показали эффективность такого спо-
соба маскировки. Дроны-камикадзе 
с тепловизорами — это большая про-
блема для бронетехники, и создание за-
щиты от их нападения может иметь за-
метный эффект, объяснили эксперты.

Теплоизоляционное покрытие «Те-
плосфера» на основе полиуретана по-
может решить проблему обнаруже-
ния военной техники при помощи 
тепловизоров, в частности установ-
ленных на БПЛА, рассказали «Изве-
стиям» его разработчики из Центра 
НТИ «Цифровое материаловедение: 
новые материалы и вещества» МГТУ 
имени Баумана.

Проведённые в зоне СВО полевые 
испытания показали: благодаря при-
менению «Теплосферы» бронетехни-
ка не выделяется на общем темпера-
турном фоне окружающих объектов, 
её практически невозможно однознач-
но идентифицировать тепловизорами.

Основой материала послужили по-
лиуретан и полые стеклянные микро-
сферы российских производителей. 
Состав представляет собой напол-
ненную двухкомпонентную полиу-
ретановую мастику с регулируемой 
скоростью отверждения в интервале 
температур от –20 °C до +40 °C.

— Полиуретаны отличаются высо-
кими деформационными и прочност-
ными свойствами — морозостойко-
стью, износостойкостью — и имеют 
высокое сцепление с поверхностя-
ми различных материалов. Масти-
ка на их основе обладает способно-
стью разжижаться от механического 
воздействия и увеличивать вязкость 
в состоянии покоя, поэтому её можно 
наносить на вертикальные и наклон-
ные поверхности вручную или после 
небольшого разбавления раствори-
телем механизированным способом 
с помощью аппаратов безвоздушного 
напыления, — рассказал «Известиям» 

заместитель директора Центра НТИ 
«Цифровое материаловедение» МГТУ 
имени Баумана Александр Калинников.

Применять такую термомаски-
ровку можно для самой широкой но-
менклатуры вооружений — от авто-
мобилей до тяжёлой бронированной 
техники. Уже проведены полевые ис-
пытания на танках, бронетранспор-
тёрах, самоходных артиллерийских 
установках, различном автомобиль-
ном транспорте.

«Теплосфера» также может приме-
няться и в гражданском секторе, на-
пример для утепления обитаемых 
строительных объектов сложной кон-
фигурации в условиях Крайнего Севе-
ра и Арктики.

Вопрос об активном внедрении те-
плоизоляционного материала в насто-
ящий момент обсуждается.

Маскировочные теплоизоляцион-
ные материалы работают путём погло-
щения, отражения или рассеивания 
теплового излучения, пояснил заме-
ститель гендиректора компании «Ком-
позитная долина» Иван Манаев. Для 
защиты спецтехники они имеют кри-
тическое значение, позволяя скрыть 
объекты от обнаружения с помощью 
тепловизионных устройств.

По мнению экспертов, характери-
стики у покрытия неплохие, но возни-
кает вопрос по его негорючести.

— Полиуретаны горят — и вопрос: 
сколько добавить негорючего напол-

нителя, чтобы не было самоподдержи-
вающего пламени, — объяснил стар-
ший научный сотрудник химического 
факультета МГУ Денис Анохин. — По-
крытие также нужно будет периоди-
чески обновлять, так как полиуретан 
не любит влагу и разлагается от воды 
и солнца. Важна химическая и механи-
ческая стабильность этого вещества, 
чтобы оно не разрушалось от ударов, 
грязи и песка.

Этот материал не инновационный, 
отмечают другие учёные.

— Полиуретан является основным 
компонентом теплоизоляционной 
монтажной пены. Его сочетание с по-
лыми микросферами улучшит тепло-
изоляционные свойства. Но положи-
тельный эффект от использования 
такого материала должен оцени-
ваться специалистами по результа-
там полевых испытаний, — уточнил 
заведующий кафедрой «Материалы 
и технология» Тамбовского государ-
ственного технического университе-
та Денис Мордасов.

У монтажной пены есть и недостат-
ки, подчеркнул руководитель груп-
пы спектроскопии наноматериалов 
Исследовательского центра проблем 
химической физики и медицинской 
химии РАН Сергей Баскаков. У неё 
трудноконтролируемое расширение: 
толщина регулируется в дальнейшем 
подрезанием затвердевшей пены. Кро-
ме того, для вспенивания используют-
ся легковоспламеняемые газы, напри-
мер пропан.

Предлагаемая технология исполь-
зования стеклосфер в качестве тепло-
изоляционной добавки — это интерес-
ное решение, которое может найти 
применение в области теплоизоля-
ционных материалов на основе поли-
уретанов как бытового, так и специ-
ального назначения, полагает эксперт. 
Но самой сложной проблемой может 
стать избежание перегрева техники 
в движении под таким покрытием.

Хак-то так
Россия готовится к усиленным DDoS-атакам на выборах президента
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Киев доведут
Предложения отправить войска НАТО на Украину играют                    против режима Зеленского

  

Каким будет состав экипажа для новой 
миссии на МКС

«Р оскосмос» завершает возведение стартового комплекса для ракеты-
носителя «Ангара-5М» на космодроме «Восточный», её пуск заплани-

рован уже на первую декаду апреля. Об этом стало известно на встрече Вла-
димира Путина с генеральным директором государственной корпорации 
по космической деятельности «Роскосмос» Юрием Борисовым 11 марта. 
Ведомство также готовится к запуску новой экспедиции на МКС 21 марта. 
Как в РФ занимаются популяризацией космических профессий и что Юрий 
Борисов подарил Владимиру Путину — в материале «Известий».

  Подготовка к новой миссии на МКС перешла в финальную стадию, 
уже завершаются все комплексные испытания, сказал глава «Роскосмо-
са». В экипаж войдут командир корабля Олег Новицкий, космонавт из Бе-
лоруссии Марина Василевская и американский астронавт по программе 
перекрёстных полётов Трейси Дайсон, которая сменит на МКС отрабо-
тавшую полгода астронавтку NASA Лорел О’Хара. Космический корабль 
«Союз-25» 21 марта доставит их на МКС, напомнил Юрий Борисов. Новиц-
кий и Василевская пробудут на станции около двух недель и вернутся 
2 апреля с О’Харой, а миссия Дайсон продлится до сентября.

  «Роскосмос» завершает работу по возведению стартового комплек-
са для модернизированной ракеты-носителя «Ангара-5М» на «Восточ-
ном». Ожидается, что первый запуск состоится уже в начале апреля. «Это 
очень важное для страны событие, будет укреплена космическая назем-
ная инфраструктура», — сказал Юрий Борисов.

  По его словам, «Роскосмос» проведёт несколько встреч с предста-
вителями космических ведомств стран БРИКС. Борисов оценил огром-
ные перспективы сотрудничества и уточнил, что работа плотно велась 
и в прошлом году. Напомним, что председательство в БРИКС перешло 
к России с 1 января 2024 года, оно продлится до конца года.

  Плотно идёт работа по популяризации космоса среди населения, осо-
бенно среди молодого поколения, уточнил глава ведомства. В настоя-
щий момент «Роскосмос» совместно с уполномоченным по правам ре-
бёнка Марией Львовой-Беловой активно разрабатывает мероприятия 
в этом направлении.

  В нынешнем году отмечается 90 лет со дня рождения первого челове-
ка, совершившего полёт в космическое пространство, Юрия Гагарина, 
напомнил Юрий Борисов. Глава «Роскосмоса» подарил президенту пор-
трет советского космонавта. «Смотря на этот портрет, хотелось бы, что-
бы вы наполнялись оптимизмом и уверенностью, что у нас всё получит-
ся», — заключил он.

A По данным главы Центриз-
биркома Эллы Памфиловой, 

заявки на участие в ДЭГ по состоянию 
на утро 11 марта подали 4,5 млн рос-
сиян без учёта Москвы. Это неоконча-
тельная цифра. Напомним, что общее 
число избирателей в стране по состо-
янию на начало 2024 года составило 
112,3 млн человек с учётом ДНР, ЛНР, 
Запорожской и Херсонской областей.

За пределами РФ, по данным кон-
сульского учёта, находятся почти 
1,9 млн избирателей, ещё около 12 тыс. 
граждан проживают на территории 
Байконура. В ЦИК добавили: голо-
сование на президентских выборах 
за пределами РФ пройдёт в 144 стра-
нах на 295 избирательных участках. 
Больше всего их организовали в Аб-
хазии (30), Казахстане с учётом Байко-
нура (14), Южной Осетии (12) и Молда-
вии (9). По словам Эллы Памфиловой, 
подали заявления для голосования 
на участках за границей свыше 47 тыс. 
человек. «Никогда такого не было», — 
заметила она.

�� В РФ ОЖИДАЮТ АТАКИ НА 
СИСТЕМУ ДЭГ ИЗ-ЗА РУБЕЖА

Однако растущая популярность новой 
формы волеизъявления влечёт и свои 
риски, рассказали эксперты. Это дока-
зала и российская разведка. Так, в рас-
пространённом 11 марта сообщении 
пресс-бюро Службы внешней разведки 
России утверждают: администрация 
президента США Джо Байдена поручи-
ла американским неправительствен-
ным организациям организовать ки-
бератаки на систему ДЭГ.

«При участии ведущих американ-
ских IT-специалистов предполагает-
ся осуществить кибератаки на систему 
дистанционного электронного голо-
сования, которые сделают невозмож-
ным учёт голосов значительной доли 
российских избирателей», — говорит-
ся в сообщении.

Кроме того, в США ставят задачу до-
биться и снижения явки на предстоя-
щих выборах: через оппозиционные 
интернет-ресурсы распространяют-
ся призывы к гражданам РФ игнориро-
вать выборы, чтобы поставить их итоги 
под сомнение. Элла Памфилова в этот 
же день также подтвердила: противни-
кам России «до потери сознания хочет-

ся если не сорвать, то обгадить выбо-
ры». «Всё будет, но мы к этому готовы. 
Всё это бумерангом улетит обратно», — 
убеждена глава ЦИК.

— Предстоит нам непростое вре-
мя, наши враги тоже готовятся. Гото-
вят разного рода провокации. Не зря 
их там натаскивали за рубежом, тех, 
кто вернулся, кто здесь сидел, — ска-
зала она.

Полностью исключить риски DDoS-
атак — когда злоумышленники наво-
дняют сеть большим количеством за-
просов, чтобы заблокировать работу 
системы, — невозможно, подтвердил 
«Известиям» директор по информа-
ционным технологиям «EdgeЦентра» 
Сергей Липов. Однако их можно сни-
зить до минимума, применив соответ-
ствующие меры защиты. Например, 
использовать специализированные 
сервисы для отражения DDoS-атак, 
создать резервную копию системы 
на отдельном сервере или использо-
вать методы обнаружения и предот-
вращения. По словам эксперта, такие 
угрозы особенно велики в период вы-
боров, поскольку это критический мо-
мент для политической стабильности 
страны.

— На протяжении последних лет 
США проводят такие кибероперации 
против России. Мы видим каждый раз 
со времён существования ДЭГ атаки 
на систему. Причём каждый раз они 
становятся всё больше. Наша Цен-
тральная избирательная комиссия, 
наши правоохранительные органы это 
понимают и к этому готовятся. Поэто-
му система ДЭГ достаточно серьёзно 
подготовлена. Более того, она созда-
валась именно в расчёте на эти атаки. 
Я доподлинно знаю, что к таким ри-
скам готовились и закладывали в пла-
ны работы, — пояснил «Известиям» 
руководитель рабочей группы Обще-
ственной палаты РФ по общественно-
му контролю над голосованием Мак-
сим Григорьев.

Председатель комиссии ОП РФ 
по общественному контролю и рабо-
те с обращениями граждан, испол-
нительный директор НОМ («Незави-
симый общественный мониторинг») 
Алёна Булгакова добавила, что способ-
ствует обеспечению безопасности си-
стемы и развитие инструментов обще-
ственного контроля над федеральным 

ДЭГ. По её словам, на подготовку мето-
дических материалов для наблюдате-
лей был сделан большой акцент в по-
следние несколько лет.

�� ПОВЕСТКА КАНДИДАТОВ

Президентские выборы назначе-
ны на 17 марта 2024 года. Однако го-
лосование продлится три дня: 15, 
16 и 17 марта. Тем не менее, по словам 
главы ЦИК, с 25 февраля по состоянию 
на 10.00 11 марта уже более 1,4 млн че-

ловек досрочно отдали свой голос 
в 39 регионах.

Напомним: на пост главы госу-
дарства претендуют четыре заре-
гистрированных ЦИК кандидата. 
Их предвыборная кампания также вы-
ходит на финишную прямую. К слову, 
из-за того, что голосование идёт три 
дня, традиционного дня тишины не бу-
дет и агитация возможна вплоть до 15-
го числа. На прошлой неделе актив-
ность кандидатов была определена 
преимущественно Международным 
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Валентин Логинов

Д искуссия об идее президента Фран-
ции отправить военных НАТО 

на Украину сделала публичным раскол 
в блоке, что в конечном итоге сыграет 
против интересов Киева, считают экс-
перты. При этом признание главы МИД 
Польши Радослава Сикорского о при-
сутствии военных альянса на Украине 
усиливает опасения среди стран Запада 
по поводу эскалации конфликта и пря-
мого вовлечения НАТО в противостоя-
ние с Россией. Что стоит за заявлени-
ями европейских политиков и к чему 
они могут привести — в материале «Из-
вестий».

�� «СОЛДАТЫ НАТО УЖЕ 
НА УКРАИНЕ»

Варшава и Париж продолжают подо-
гревать дискуссии о возможности от-
правки войск отдельных стран НАТО 
на Украину. На днях глава МИД Поль-
ши Радослав Сикорский заявил, что 
не считает присутствие сил альян-
са на Украине «невероятным». Более 
того, фактически подтвердил их при-
сутствие.

— Солдаты НАТО уже на Украи-
не... В отличие от других политиков, 
не буду перечислять эти страны [чьи 
военные уже присутствуют на Украи-
не], — заявил Сикорский на конферен-
ции в польском сейме, посвящённой 
25-летию членства Польши в НАТО.

Несмотря на то что, по сути, ниче-
го нового польский министр не со-
общил — о наличии на Украине ино-
странных наёмников неоднократно 
заявляло российское Минобороны, 
об этом писали европейские СМИ 
со ссылкой на европейских же чинов-
ников, всё же публично об этом в Се-
вероатлантическом альянсе говорить 
было не принято.

Такое изменение риторики повыша-
ет риски серьёзной эскалации: страны 
НАТО изначально приняли стратегию 
всеобъемлющей финансовой и воен-
но-технической помощи Киеву, од-
нако занимали принципиальную по-
зицию, что эти государства не станут 
стороной конфликта. Тем более от та-
ких соблазнов президент России Вла-
димир Путин предостерёг ещё в самом 
начале СВО.

— Кто бы ни пытался помешать нам 
[в достижении целей спецоперации], 
а тем более создавать угрозы для на-
шей страны, для нашего народа, долж-
ны знать, что ответ России будет неза-
медлительным и приведёт вас к таким 
последствиям, с которыми вы в сво-
ей истории ещё никогда не сталкива-
лись, — заявил Владимир Путин 24 фев-
раля 2022 года.

С тех пор страны НАТО последо-
вательно заявляли, что не планиру-
ют «на земле» вступать в конфликт 
с Россией, предпочитая опосредован-
ное участие на стороне Киева. Неуди-
вительно, что подобные откровения 
со стороны польских политиков вы-
зывают как минимум недоумение пар-
тнёров по альянсу.

— Франция и Польша не могут гово-
рить от имени НАТО, которое с само-
го начала формально и добровольно 
не вмешивалось в конфликт, — заявил 
в интервью газете La Stampa министр 
обороны Италии Гвидо Крозетто, доба-
вив: такое развитие событий попросту 
перечеркнёт возможность диплома-
тического урегулирования конфлик-
та на Украине.

Исключает такой вариант и Берлин. 
«Чтобы внести ясность. Как канцлер 
Германии, я не буду отправлять солдат 
из наших вооружённых сил на Украи-
ну», — заявил в видеообращении Олаф 
Шольц в конце февраля. Даже отказ 
от поставок Киеву дальнобойных ра-
кет Taurus канцлер объяснил тем, что 
это потребует отправки на Украину во-
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Номер пройдёт
A В Латвии конфискация ав-

томобилей с российскими 
номерами официально разрешена 
с 15 февраля. Для этого власти стра-
ны в ноябре внесли поправки в закон 
о дорожном движении. В соответ-
ствии с изменениями транспортные 
средства, зарегистрированные в РФ, 
могут участвовать в уличном дви-
жении, только если они пересекают 
страну транзитом и лишь один раз. 
При этом период пребывания в Лат-
вии не должен превышать 24 часов. 
Кроме того, в случае нарушения зако-
на водителя обяжут уплатить штраф 
в размере до €2 тыс. Исключения кос-
нулись лишь машин дипломатов. При-
мечательно, что конфискованные 
автомобили, согласно решению лат-
вийских властей, должны быть без-
возмездно переданы Украине.

В Эстонии же ситуация отлича-
ется от той, что сложилась в Литве 
и Латвии. Член парламента от Эстон-
ской консервативной народной пар-
тии (EKRE) Калле Грюнталь заявил 
«Известиям»: вопрос о возможности 
изъятия машин с российскими но-
мерами в законодательном органе 
не обсуждается. Депутат парламента 
от Центристской партии Андрей Ко-
робейник также отметил, что вопрос 
изъятия автомобилей с российской 
регистрацией в эстонском парламен-
те сейчас не стоит на повестке дня.

— В зале парламента этого не было. 
Может быть, это есть на уровне ка-
кой-нибудь комиссии, но, по-моему, 
нет, потому что я в принципе читаю 
все повестки, — заявил он «Извести-
ям».

Депутат добавил, что, насколько 
ему известно, этот вопрос не обсуж-
дается и в правительстве. Ещё в сен-
тябре 2023 года министр внутренних 
дел Эстонии Лаури Ляэнеметс заявил: 
хотя власти ввели запрет на въезд 
в страну для машин с российскими 
номерами, в отношении уже находя-
щихся в ней транспортных средств 
из РФ никаких новых мер применять-
ся не будет. Правда, до этого он всё же 
призывал к отъёму машин без эстон-
ской регистрации. При этом глава ми-
нюста страны Калле Лаанет назвал 
изъятие автомобилей с российскими 
номерами «крайней мерой».

— Это нарушение не настолько се-
рьёзное, чтобы мы немедленно при-
ступали к конфискации, — заявил тог-
да министр.

Согласно закону, граждане Эсто-
нии, а также владельцы так называ-
емых серых паспортов обязаны за-
регистрировать своё транспортное 

средство в течение пяти рабочих 
дней после ввода его в эксплуата-
цию. Иностранец же должен поста-
вить на учёт свой автомобиль в том 
случае, если пользуется им в Эстонии 
в течение года. При этом за управ-
ление машиной, не прошедшей ре-
гистрацию или перерегистрацию, 
с 13 марта будет назначен только 
штраф до €400.

В отличие от литовских и латвий-
ских политиков, эстонцы — более 
расчётливые, поэтому они и не ре-
шились на конфискацию частного 
имущества россиян, заявил «Изве-
стиям» эстонский политолог Игорь 
Розенфельд.

— Латвия всегда была более жёст-
кой и агрессивной в своих антирос-
сийских действиях. Известно, что 
самое крупное русскоязычное мень-
шинство всегда было в Латвии, в част-
ности в Риге. Что касается Литвы, там 
никогда не было такого крупного рус-
скоязычного меньшинства, — сказал 
он. — Эстония тоже жёсткая, но её бю-
рократия всегда была более разумная 
и расчётливая.

Президент Ассоциации прибал-
тийских исследований Николай Ме-
жевич подчёркивает: хотя страны 
Балтии ведут жёсткую антироссий-
скую политику, их подходы могут раз-
личаться определёнными нюансами.

— В данном случае Эстония дей-
ствительно не стала предпринимать 
этот несущественный шаг. Но какое 
это имеет значение, учитывая, что се-
годня на её территории машин с рос-
сийскими номерами и так уже пре-
дельно мало, — заявил он «Известиям».

К слову, по данным эстонских СМИ, 
на территории страны сейчас нахо-
дится около 300 автомобилей с рос-

сийскими номерами. В Литве, по ин-
формации местной таможни, таких 
машин примерно 50.

С вопросом, рассматривает ли Тал-
лин возможность одобрить конфиска-
цию автомобилей с российской реги-
страцией в дальнейшем, «Известия» 
обратились в посольство Эстонии 
в РФ, министерство внутренних дел 
республики, налогово-таможенный 
департамент, а также департамент по-
лиции и погранохраны.

Примечательно, что прецедент 
конфискации автомобилей создала 
Германия: в конце мая 2023 года ста-
ло известно о первых случаях изъя-
тия личного транспорта у граждан РФ. 
Немецкая таможня тогда сослалась 
на регламент № 833/2014, принятый, 
к слову, ещё в 2014 году. В посольстве 
России в ФРГ сообщали минимум 
о десяти случаях отъёма автомоби-
лей. Позже появилась информация, 
что некоторым автовладельцам уда-
лось вернуть свои машины в судеб-
ном порядке.

Мягче санкции Евросоюза интер-
претировали в государствах, не име-
ющих с РФ общей границы. Австрий-
ская таможня, в частности, сообщала, 
что ей неизвестны случаи изъятия 
у граждан России личных вещей и ав-
тотранспорта. Власти Испании также 
пообещали ничего не отбирать у рос-
сиян, прибывших в ЕС не из РФ.

Хак-то так
Россия готовится к усиленным DDoS-атакам на выборах президента

 Новости

Киев доведут
Предложения отправить войска НАТО на Украину играют                    против режима Зеленского

Выбор патрона

Кирилл Аверьянов

Политолог

С лова президента Франции Эмману-
эля Макрона о возможном задей-

ствовании на Украине вооружённых 
сил западных стран были неоднозначно 
восприняты польским правительством. 
Так, 27 февраля премьер-министр ре-
спублики Дональд Туск заявил: «Поль-
ша не планирует отправлять свои вой-
ска на территорию Украины. Я думаю, 
мы не должны сегодня спекулировать 
о том, возникнут ли обстоятельства, ко-
торые могли бы изменить эту позицию». 
Казалось бы, Варшава устами своего 
премьер-министра недвусмысленно 
отвергла идею президента Франции.

Однако 8 марта польский министр 
иностранных дел Радослав Сикор-
ский высказался совсем в другом 
ключе, нежели назначивший его пре-
мьер Туск. «Присутствие сил НАТО 
на Украине не является немысли-
мым. Я ценю инициативу президен-
та Эммануэля Макрона», — сказал 
глава ведомства. А затем пан Сикор-
ский высказался ещё более опреде-
лённо: «Военные из [стран] НАТО уже 
на Украине».

Прежде всего отметим, что поль-
ский министр выдал секрет Поли-
шинеля. На присутствие натовских 
военных в зоне СВО указывают не-
давние заявления канцлера Гер-
мании Олафа Шольца и канцеля-
рии британского премьер-министра 
Риши Сунака. В прошлом году мини-
стерство обороны Латвии подтвер-
дило присутствие своих военных 
на Украине. Очевидно, что и поляки 
воюют на стороне киевского режима, 
об этом свидетельствуют многочис-
ленные новости о погибших в зоне 
конфликта польских гражданах.

Интереснее другое: почему 
в польском правительстве нет согла-
сия по такому важному для Варшавы 
вопросу, как отправка войск на Укра-
ину. Помимо премьера Туска об от-
сутствии у Польши намерений от-
правлять своих военных в соседнюю 
страну заявил министр националь-
ной обороны Владислав Косиняк-Ка-
мыш.

Первое, что нужно понимать: 
Польша, вне всяких сомнений, го-
товится к участию в большой войне. 
Варшава считается сегодня лидером 
по расходам на военные нужды среди 
всех стран НАТО. Бюджет польской 
армии на этот год составляет 4,2% 
ВВП — более 150 млрд злотых (около 
€34,4 млрд). Это при том, что страны 
Североатлантического альянса дого-
ворились тратить на оборону 2% ВВП, 
и далеко не все этот показатель вы-
полняют.

О том, на каком театре военных 
действий готовится себя проявить 
войско польское, в прошлом году 
проговорился посол страны во Фран-
ции Ян Эмерик Росцишевский: «Если 
Украина не сможет защитить свою 
независимость, у нас не останется 
другого выбора, кроме как вступить 
в конфликт».

Анализ заявлений и действий ру-
ководства стран восточноевропей-
ского региона показывает, что под 
этим откровением могли бы подпи-
саться официальные лица Эстонии, 

Латвии, Литвы, Чехии и Румынии. Ве-
роятно, армии этих стран и соста-
вят вместе с Польшей ударный кулак 
НАТО, который должен будет обру-
шиться на Россию после полного раз-
грома украинской армии.

Однако сегодня открытым оста-
ётся вопрос, кто будет осущест-
влять командование и техническое 
оснащение коалиции восточноев-
ропейских стран НАТО. На эту роль 
претендуют Вашингтон и Париж. Эм-
мануэль Макрон сделал заявку на то, 
чтобы эта гипотетическая натовская 
операция проходила под патронажем 
Пятой республики. В идеале францу-
зы хотели бы создать армию в рам-
ках Европейского союза и занять там 
главенствующее место, а на роль пу-
шечного мяса набрать поляков, при-
балтов, румын и других восточных 
европейцев. Это мечта не только Ма-
крона, но и руководства Евросою-
за. Известно, что глава европейской 
дипломатии Жозеп Боррель так-
же одержим идеей создания воору-
жённых сил ЕС и хотел бы, чтобы они 
прошли «боевое крещение» на Укра-
ине.

Однако шансы на реализацию та-
кого сценария, с нашей точки зре-
ния, невелики. Страны Восточной 
Европы, особенно Польша, нахо-
дятся под сильным влиянием США, 
и именно Америка с большой долей 
вероятности возглавит натовскую 
коалицию для участия в украин-

ском конфликте, если до этого дой-
дёт и если в Белом доме не будет До-
нальда Трампа.

Таким образом, замешательство, 
возникшее в польском правитель-
стве после слов Макрона, связано 
не с сомнениями Варшавы относи-
тельно готовности отправить свои 
войска на Украину (поляки, вне вся-
кого сомнения, готовы к этому), 
а с тем, под чьим патронажем это де-
лать. Комплиментарные высказыва-
ния Радослава Сикорского в адрес 
Эммануэля Макрона свидетель-
ствуют о том, что глава МИД Поль-
ши считает целесообразным сделать 
ставку на Париж. Другие члены каби-
нета Дональда Туска, включая само-
го премьера, по-видимому, склонны 
дождаться предложений об интер-
венции на Украину, исходящих от Ва-
шингтона.

Примечательно, что аналогич-
ная ситуация наблюдается и в Чехии. 
Премьер-министр страны Петр Фиа-
ла, выступая в парламенте, чётко за-
явил: «Никто в Европе не собирает-
ся отправлять войска на Украину». 
В то время как президент Чехии Петр 
Павел на конференции с Эммануэ-
лем Макроном не исключил отправку 
на Украину «учебной миссии», заме-
тив при этом, что «необходимо с от-
крытой мыслью взвесить все доступ-
ные возможности [поддержки Киева], 
а не отвергать их априори».

Как представляется, интересам 
восточноевропейских стран соответ-
ствует не выбор патрона на Западе, 
который поведёт их на убой, а катего-
рический отказ от идеи интервенции 
на Украину, от кого бы она ни исхо-
дила. Поскольку руководство Рос-
сии ясно дало понять, что появление 
натовских войск в зоне российско-
украинского конфликта поставит во-
прос о применении нашей страной 
ядерного оружия.

Вменяемые лидеры восточноев-
ропейских стран понимают, на что 
их подталкивают западные коллеги 
по Североатлантическому альянсу. 
Премьер-министр Словакии Роберт 
Фицо и его венгерский коллега Вик-
тор Орбан недвусмысленно заявили, 
что не собираются отправлять свои 
войска на Украину. Остаётся наде-
яться, что перечень здравомыслящих 
руководителей в Восточной Европе 
со временем будет расширяться.

МНЕНИЕ 

женским днём. Действующий глава го-
сударства, кандидат в президенты Вла-
димир Путин посетил Краснодарское 
высшее военное авиационное учили-
ще и пообщался там с его выпускница-
ми — девушками-лётчицами, которым 
вручил по букету.

Председатель ЛДПР Леонид Слуц-
кий встретился с медиками — участ-
ницами спецоперации, а после на Во-
робьёвых горах в честь 8 Марта дарил 
женщинам цветы. Кандидат от «Но-
вых людей», вице-спикер Госдумы Вла-

дислав Даванков также вручал дамам 
на улице букеты и в преддверии празд-
ника обсудил на мероприятии, посвя-
щённом женскому здоровью, програм-
му психологической помощи молодым 
матерям.

Кандидат от КПРФ Николай Хари-
тонов провёл встречу с московскими 
и подмосковными активистками все-
российского женского союза «Надежда 
России» и представительницами жен-
ских организаций, где выслушал про-
блемы многодетных семей.

ВЦИОМ 11 марта дал прогноз по ре-
зультатам выборов. Так, действую-
щий лидер может набрать 82% го-
лосов. Согласно электоральному 
расчёту, голоса между другими кан-
дидатами могут распределиться сле-
дующим образом: Николай Харито-
нов и Владислав Даванков наберут 
по 6% голосов, Леонид Слуцкий — 5%. 
Предполагается, что показатель явки 
на предстоящих выборах президен-
та России составит 71%, отмечают со-
циологи.
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112,3 млн

насчитывается в России с учётом 
новых регионов

избирателей

Польский вертолёт над переправой британских и французских солдат через Вислу 
(учения НАТО, 4 марта)
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енных из ФРГ. Правда, тут следует отме-
тить: после недавно обнародованной 
записи телефонного разговора высо-
копоставленных офицеров бундесвера 
прямая вовлечённость его представите-
лей стала ещё более очевидной.

Что примечательно, несмотря 
на то что польский истеблишмент за-
нимает достаточно радикальную ан-
тироссийскую позицию, даже здесь 
власти на официальном уровне отри-
цают планы направить свой контин-
гент в зону боевых действий.

Традиционно против повышения 
уровня вовлечённости военных НАТО 
в конфликт на Украине выступают Вен-
грия и Словакия.

�� КОАЛИЦИЯ ИЗ ФРАНЦИИ 
И ПРИБАЛТИКИ

Дискуссия о возможности, по сути, от-
крыто вступить в боевые действия 
на стороне Киева началась после заяв-
ления президента Франции о том, что 
он не исключает возможности отправить 
на Украину воинский контингент. Позже 
эта идея трансформировалась в мысль, 
что для Парижа «красных линий» больше 
нет. Для Москвы же это заявление озна-
чает, что «у России больше не осталось 
“красных линий” для Франции», написал 
в социальной сети X зампред Совета без-
опасности РФ Дмитрий Медведев.

Ещё позже депутат национального 
собрания (парламент) Франции Фабьен 
Руссель заявил: Макрон «готовит обще-
ственное мнение к тому, что Франция 
вмешается в этот конфликт». По инфор-
мации Le Monde, Париж может разре-
шить малым группам бойцов спецназа 
пересекать границу Украины с целью 
поставить перед Москвой некую «стра-
тегическую дилемму», не поясняя, впро-
чем, ключевого смысла этой идеи.

На фоне так и не решённого вопро-
са с финансированием Киева из США, 
а также общих неудач, которые Укра-
ина терпит на линии соприкосновения 
в зоне проведения СВО, Макрон приме-
ряет на себя роль главного «ястреба» 
и повышает уровень конфликтности 
в диалоге с Москвой. Это в экспертном 
сообществе формирует мнение, что та-
ким образом президент Франции яко-
бы хочет запугать Владимира Путина, 
чтобы приблизить его к принятию ре-
шения о прекращении огня.

Но, даже если и так, это создаёт 
определённый фон, при котором наи-
более ярые противники РФ продол-
жают дискуссию и призывают дей-
ствительно рассмотреть различные 
варианты помощи киевскому режи-
му.

Так, глава МИД Литвы Габриэлюс 
Ландсбергис 11 марта в интервью из-
данию Ouest France заявил, что под-
держивает Макрона в той части, что 
нельзя исключать варианта с отправ-
кой военных и возможно «упразднить 

“красные линии”».
— Это правильное время для таких 

дискуссий. Начало переговоров по-
зволит отбросить «красные линии», 
которые мы сами для себя установи-
ли, — сказал литовский министр.

На днях издание Politico писало: 
французское правительство уже при-
ступило к формированию коалиции 
стран, которые в случае необходимо-
сти готовы поддержать заявления Ма-
крона. Помимо Литвы «гораздо более 
открыты для этой идеи» Эстония и Лат-
вия, отмечается в публикации.

Генсек НАТО Йенс Столтенберг 
11 марта в очередной раз публично под-
черкнул, что у Брюсселя нет планов от-
правлять войска на Украину.

�� КАТАЛИЗАТОР ПЕРЕГОВОРОВ

В Европе, по признанию советника гла-
вы офиса президента Украины Михаила 
Подоляка, звучит «много голосов», при-
зывающих её сесть за стол переговоров. 
Киев, впрочем, продолжает отвергать 
эти призывы. Очевидно, эти голоса опи-
раются на общественное мнение стран, 
которые они представляют.

Так, например, в той же Германии 
56% жителей считают, что Берлин дол-
жен делать больше для решения кон-
фликта между Россией и Украиной пу-
тём переговоров, пишет Bild. Эксперты 
убеждены: в других странах настрое-
ния примерно такие же.
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Консольный вопрос
Видеоигры в России подорожают на 20%

Иван Черноусов

С тоимость видеоигр в России может 
вырасти в среднем на 20%, расска-

зали «Известиям» участники рынка. Это 
связано с тем, что издатели увеличили 
стоимость игр в популярном у геймеров 
турецком регионе: после последнего по-
вышения ценник на новинки превысил 
3 тыс. лир (около 10 тыс. рублей). По мне-
нию экспертов, у отечественных гейме-
ров остаётся два выхода — либо покупать 
продукты за рубежом самостоятельно, 
либо ждать, пока в РФ привезут физи-
ческие носители. Обычно это происхо-
дит в среднем через месяц после выхо-
да проекта.

В России могут вырасти цены на циф-
ровые версии видеоигр — это связано 
с корректировкой их стоимости в по-
пулярном у отечественных пользовате-
лей консолей турецком регионе, где гей-
меры и ритейлеры покупали новинки.

— Повышение цен в Турции вызвано 
рядом факторов, включая колебания ва-
лютного курса и инфляцию, что, в свою 
очередь, приводит к увеличению заку-
почных цен для российских дистрибью-
торов. Учитывая эти обстоятельства, 
рост цен на видеоигры в РФ может до-
стигать 20%, что скажется на конечных 
потребителях, — рассказала «Извести-
ям» исполнительный директор онлайн-
школы в сфере геймдева и компьютер-
ной графики XYZ Эмма Юсова.

Информацию о том, что в России мо-
гут вырасти цены на видеоигры, «Изве-
стиям» подтвердил источник в одном 
из крупных ритейлеров. По его словам, 
изменение стоимости коснётся в пер-
вую очередь цифровых копий, которые 
продавцы приобретают ещё до того, как 
диски завозятся параллельным импор-
том из других стран.

— Сейчас многие геймеры не ждут по-
ставок игр на дисках, а предпочитают 
покупать цифровую копию, которая по-
зволяет запустить продукт сразу после 
его выхода. Такие версии стоят в сред-
нем на четверть дороже, чем версии 
на носителях, — подчеркнул он.

Например, если в Турции условный 
«Человек-паук 2» стоит около 6 тыс. ру-
блей, то в рознице цена на цифровую 
копию будет уже 10–12 тыс., так как 
ритейлеры закладывают в стоимость 
сразу несколько факторов — закупоч-
ную стоимость, НДС, а также прибыль 
с продажи, сказал собеседник «Изве-
стий». Участники рынка ожидают, что 

рост цен случится уже весной нынеш-
него года.

В частности, в мае выходит популяр-
ный гоночный симулятор F1 24, в Тур-
ции его цена по предзаказу — более 
3 тыс. лир (около 10 тыс. рублей), значит, 
в российской рознице цифровая версия 
будет порядка 15–17 тыс., отмечает ис-
точник «Известий» в другом ритейлере.

В пресс-службе Ozon рассказали, что 
в турецком регионе это уже не первая 
волна подорожания. Укрепление дол-
лара по отношению к лире продолжа-
ется непрерывно. Из-за этого издатели 
вынуждены повышать стоимость игр 
в Турции — так уже было в июле, октя-
бре, ноябре и январе, добавил главный 
редактор Ferra.ru Евгений Харитонов.

Повышение цен на цифровые версии 
игр может иметь непосредственные по-
следствия для российского рынка. В кра-
ткосрочной перспективе можно ожидать 
временного снижения спроса со сторо-
ны потребителей, полагает Эмма Юсова.

— В долгосрочной же перспективе 
рост может стимулировать развитие 
альтернативных каналов распростра-
нения видеоигр и способствовать росту 
интереса к отечественным цифровым 
платформам. Кроме того, это приве-
дёт к увеличению интереса к локально 
разработанным играм, которые не за-
висят от импорта, и рынок может пред-
ложить более доступные цены, — доба-
вила эксперт.

Главное, чтобы подорожание игр 
не стало новым ориентиром в ценообра-
зовании для всего рынка в целом, отме-
тил специалист в области киберспорта 
и маркетинга Ярослав Мешалкин. По-

тому что может возникнуть эффект до-
мино — когда отечественные произво-
дители станут ставить цены чуть ниже, 
чем у зарубежных издателей, но всё же 
высокие для российского пользователя 
по принципу «а у нас всё равно дешев-
ле», добавил он.

— Корректировки цен на игры для 
консолей влекут за собой подорожа-
ние у посредников и даже в сетевой тор-
говле, поэтому простор для манёвра для 
экономных игроков сужается, — отме-
тил Евгений Харитонов.

Например, уже сейчас в некоторых 
цифровых магазинах можно найти 
предзаказы новинок от Electronic Arts 
по 18–20 тыс. рублей, тогда как рань-
ше столько стоили коллекционные из-
дания. Это происходит потому, что по-
средники не знают, какой именно курс 
лиры будет на момент выхода продук-
та, и закладывают дополнительные из-
держки, пояснил эксперт. Все эти факто-
ры могут спровоцировать повышенный 
спрос на аналоговые накопители, доба-
вил Евгений Харитонов.

По словам представителей Ozon, 
в ближайшее время цены на физические 
носители не изменятся, так как остают-
ся стабильными во всех странах, отме-
тили они. В пресс-службе «М.Видео — 
Эльдорадо» добавили, что не ожидают 
резкого повышения цен.

Рынок видеоигр динамичен и спосо-
бен адаптироваться к изменениям. Не-
смотря на потенциальные вызовы, инду-
стрия может найти новые пути развития 
и предложить потребителям инноваци-
онные решения, резюмировала Эмма 
Юсова.

 

Крепкая нехватка
В стране резко вырос спрос на вахтовиков

Общество

На взятки падкий
Госинспектора осудили за вымогательство 1,3 млн у оборонщиков

Станислав Кучушев

К пяти годам лишения свободы при-
говорил суд бывшего инспектора 

Ростехнадзора Сергея Куликова за вы-
могательство взятки у руководства 
предприятия, которое занимается ис-
пытанием военной техники и боепри-
пасов для Минобороны и спецслужб. 
Куликов требовал 1,3  млн рублей 
за подписание акта принятия в экс-
плуатацию одного из объектов ком-
пании. При этом защита сделала всё 
возможное, чтобы переквалифици-
ровать дело на более лояльную ста-
тью, чем взяточничество, — о крупном 
мошенничестве. Эксперты отмечают: 
обвиняемые регулярно пытаются до-
биться такой переквалификации, что-
бы избежать дополнительного нака-
зания.

�� ВЗЯТКА ИЛИ 
МОШЕННИЧЕСТВО

Басманный райсуд столицы 11 мар-
та приговорил к пяти годам колонии 
строгого режима бывшего инспекто-
ра центрального управления Ростех-
надзора Сергея Куликова. По данным 
следствия, в 2021 году Куликов прово-
дил проверку на строящихся объек-
тах Национального испытательного 
объединения «Государственные бое-
припасные испытательные полигоны 
России», где обнаружил некие нару-
шения. В задачи объединения входит 
испытание образцов военной техни-
ки и боеприпасов для Минобороны 
и спецслужб.

Как следует из материалов дела, 
за подписание акта о принятии объ-
ектов в эксплуатацию инспектор по-
просил 1,3 млн рублей. Но предста-
вители объединения обратились 
в правоохранительные органы, и Ку-
ликова в декабре того же года задер-
жали с поличным — во время переда-
чи ему 900 тыс.

Куликову предъявили обвинение 
в получении взятки в особо крупном 
размере. Инспектор признал вину, 
но счёл, что совершил более лёгкое 
преступление — не вымогательство 
взятки, а покушение на мошенниче-
ство в крупном размере. Адвокат Ку-
ликова Александр Зинуров на про-
цессе неоднократно заявлял, что его 
подзащитный не имел возможности 
повлиять на окончательное решение 

о вводе объектов в эксплуатацию. Его 
принимает Ростехнадзор, и для тако-
го решения необходима ещё одна про-
верка, которую проводит другой ин-
спектор.

Более того, защитник указывал: 
сведения о сумме взятки в 1,3 млн ру-
блей озвучил только один из свидете-
лей по делу, они не подтверждаются 
вещественными доказательствами 
и аудиозаписями переговоров.

В январе 2023-го суд решил, что 
Куликов виновен в получении взят-
ки, и назначил ему шесть лет коло-
нии строгого режима. Но в августе 
того же года апелляция отменила 
приговор — из-за серьёзных наруше-
ний в ходе рассмотрения дела — и от-
правила его на новое рассмотрение. 
В частности, из определения Мос-
горсуда следует: в приговоре отра-
жены показания свидетеля, которые 
не были озвучены в ходе процесса. 
В итоге Басманный суд повторно рас-
смотрел дело Куликова, но и в этот раз 
пришёл к выводу, что инспектор ви-
новен и именно во взятке.

При этом Куликов и его адвокаты 
пока не намерены обжаловать приго-
вор. По словам Александра Зинурова, 
его подзащитный уже через год три 
месяца сможет подать ходатайство 
об условно-досрочном освобождении.

— Это с учётом времени, проведён-
ного в СИЗО. А новая апелляция толь-

ко задержит этот процесс, — пояснил 
он «Известиям».

Тем не менее обжаловать приговор 
может прокуратура — в ходе прений 
обвинитель запросил для Куликова 
девять лет колонии, а также штраф 
в размере 6 млн рублей. Но Басман-
ный суд не стал штрафовать Кулико-
ва. Он снял арест с земельных участ-
ков осуждённого в Тульской области, 
а хранящиеся в качестве вещдоков 
несколько сотен тысяч рублей обра-
тил в доход государства.

В качестве дополнительного на-
казания суд запретил Куликову во-
семь лет занимать должности в го-
сударственных органах, связанных 
с функцией представителя власти.

�� КВАЛИФИКАЦИОННЫЙ 
ВОПРОС

Случаи переквалификации статей 
о взятке на статьи о мошенничестве 
довольно распространены, рассказал 
«Известиям» адвокат бюро «Халимон 
и партнёры» Борис Митрофанский.

— Помимо действий и возмож-
ностей обвиняемого на решение 
о квалификации преступления дол-
жен повлиять ещё и прямой умысел 
на получение взятки, — рассказал 
эксперт. — Если некоторые момен-
ты не совпадают, то чаще всего след-
ствие или суд квалифицирует деяние 
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Аптечный пунктик
Контроль над ценами на важные лекарства ужесточат

София Прохорчук, Евгения Перцева

М еханизм контроля над ценами 
на лекарства в России с этого года 

кардинально изменится, следует 
из дорожной карты Росздравнадзо-
ра. Сейчас цены на часть препаратов 
проверяют сотрудники региональ-
ных комитетов по тарифам, а также 
федеральная служба, куда поступа-
ют жалобы на завышение стоимости. 
Но с этого года процесс будет авто-
матизирован. Данные о ценах важ-
нейших препаратов будут заноситься 
в систему мониторинга движения ле-
карственных средств, после чего над-
зорные органы смогут проанализиро-
вать ситуацию и выйти с проверками 
в аптеки или больницы, где стоимость 
препаратов неправомерно завыша-
лась. Опрошенные «Известиями» экс-
перты полагают, что таким образом 
количество внеплановых проверок 
аптечных пунктов может существен-
но увеличиться.

Мониторинг цен на лекарственные 
препараты будет полностью погру-
жён в Федеральную государственную 
информационную систему монито-
ринга движения лекарственных пре-
паратов (ФГИС МДЛП), выяснили «Из-
вестия», ознакомившись с дорожной 
картой Росздравнадзора. Сейчас 
в базе хранятся сведения об участ-
никах оборота фармацевтической 
продукции и всех действиях с ней — 
введении в оборот, перемещении 
по цепочке «изготовители — посред-
ники — медучреждения и аптеки», пе-
реупаковке или выбытии из оборота.

Теперь туда планируют добавить 
и стоимость препаратов, входящих 
в перечень жизненно необходимых 
и важнейших (ЖНВЛП). Цены на них 
контролирует государство.

К а к со общ и л и «И звес т и я м » 
в пресс-службе Росздравнадзо-
ра, сейчас ведомство ведёт монито-
ринг ассортимента и цен на лекарства 
из списка ЖНВЛП во всех регионах 
страны. Но, как следует из ответа, 
проверка становится следствием об-
ращений в ведомство.

— На горячую линию Росздрав-
надзора в 2022 году поступило 11 об-
ращений граждан о завышении цен 
на препараты из списка ЖНВЛП. 
В 2023 году — 15 обращений. Каждое 
обращение гражданина было опера-
тивно рассмотрено, информация пе-
редана в регионы для принятия мер 
реагирования и недопущения по-
добных нарушений впредь, — заяви-
ли в ведомстве.

Кроме того, аптеки проверяют 
и сотрудники региональных комите-
тов по тарифам и ценам, которые све-
ряются со стоимостью, установлен-
ной на препараты из перечня ЖНВЛП. 
Как сообщали «Известия», полномо-
чия таких инспекторов планируется 
расширить — они смогут сами делать 
контрольные закупки, если обнару-
жат нарушение.

С появлением новых функций 
во ФГИС МДЛП Росздравнадзор бу-
дет проводить мониторинг ассор-
тимента и цен позиций из перечня 
ЖНВЛП, следует из дорожной кар-
ты. Сейчас, по данным «Известий», 

должен готовиться первый такой от-
чёт — за январь 2024 года. Затем будут 
представлены комплексные доклады 
по отпускным и оптовым ценам как 
в амбулаторном, так и в госпиталь-
ном сегменте.

«Известия» направили запрос 
в Минздрав РФ с просьбой разъяс-
нить подробности работы федераль-
ной системы.

Та к ка к цен ы на лекарс т ва 
из перечня ЖНВЛП начнут контро-
лировать жёстче, то вероятность вне-
плановых проверок станет выше, по-
лагают опрошенные «Известиями» 
эксперты. При этом директор по раз-
витию аналитической компании RNC 
Pharma Николай Беспалов считает, 
что выиграют от запуска нового ме-
ханизма и сами аптечные сети.

— Отпуск препаратов из списка 
ЖНВЛП по превышающей норму цене 
запрещён законом, и за это аптечные 
учреждения могут быть наказаны. 
Поэтому в этом никто не заинтере-
сован, — отметил он.

Он пояснил, что аптеки исполь-
зуют различные внутренние IT-
решения, которые устанавливают 
отпускные цены с учётом госрегули-
рования.

— Но ошибки, к сожалению, случа-
ются, в том числе из-за человеческо-
го фактора, так что механизм допол-
нительного автоматизированного 
контроля над ценами будет нелиш-
ним, но при условии, что он будет ра-
ботать в нормальном режиме. Если 
такая система контроля будет рабо-
тать со сбоями, на рынке может на-
ступить коллапс, — подчеркнул экс-
перт.

Руководитель сообщества прови-
зоров и фармацевтов «Смартфарма» 
Вита Вебер считает, что мера в це-
лом позволит контролировать за-
вышение цен отдельными аптеками, 
«но за 0,1 рубля контролеры бегать 
не будут». Тем не менее появление 
нового механизма предотвратит ис-
кусственное повышение цен аптека-
ми и аптечными сетями, если вдруг 
возникнет нехватка того или иного 
препарата.

Гендиректор компании DSM Group 
Сергей Шуляк отметил, что количе-
ство внеплановых проверок с внедре-
нием новых функций ФГИС МДЛП мо-
жет увеличиться. Эта мера позволит 
эффективнее выявлять нарушителей 
и сделает рынок лекарств ещё более 
прозрачным, полагает он.
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Анна Каледина, Евгений Грачев

И з-за нехватки рабочей силы на рын-
ке труда в стране резко выросла по-

пулярность вахтового метода. К этому 
марту спрос на временных работни-
ков, по данным hh.ru, подскочил на 74% 
по сравнению с началом 2023-го. Регио-
ны, испытывающие наибольший дефи-
цит в трудовых ресурсах, привлекают 
временных работников из других субъ-
ектов, отметили в Центробанке. При-
чём если исторически вахта предпола-
гала работу на производствах вдалеке 
от населённых пунктов или в сложных 
климатических условиях, то нынешние 
тенденции на рынке труда всё измени-
ли. Сегодня работу вахтовым методом 
практикуют и компании, которые на-
ходятся в крупных городах, например 
в Москве. И требуются представители 
различных профессий, в том числе ку-
рьеры, сборщики, продавцы.

На то, что в России активно развива-
ется работа вахтовым методом, обратил 

внимание Центробанк. Регулятор ука-
зал: напряжённость на рынке труда в не-
которых отраслях перестала нарастать 

— прежде всего под влиянием перетока 
рабочей силы между секторами и реги-
онами страны. В ЦБ отметили, что ком-
пании в одних субъектах, где ситуация 
со свободной рабочей силой хуже, вре-
менно привлекают работников из дру-
гих регионов по вахтовому методу.

Рост популярности такого способа 
подтвердили рекрутеры и представи-
тели ВНИИ труда. Как сообщила «Изве-
стиям» главный эксперт hh.ru по рынку 
труда и руководитель направления кли-
ентской эффективности Наталья Дани-
на, с начала 2024-го работодатели разме-
стили на hh.ru более 700 тыс. вахтовых 
вакансий. Прирост по сравнению с нача-
лом 2023 года составил 74%, сказала она.

Безусловно, предложения по вах-
товому способу работы выросли, под-
твердили во ВНИИ труда.

— Это инструмент трудовой мо-
бильности, который позволяет осу-

ществлять географическое пере-
распределение трудовых ресурсов. 
И за последние годы предложения вы-
росли и в количественном, и в зарплат-
ном диапазоне, — прокомментировал 
и.о. гендиректора ВНИИ труда Влади-
мир Смирнов.

Более того, изменилась не только 
частота применения вахтового мето-
да, но и сама его суть.

— Исторически вахта предполага-
ла работу на производственных объ-
ектах вдалеке от населённых пунктов 
или в сложных климатических услови-
ях, но со временем ситуация измени-
лась. Или, лучше сказать, её изменила 
обстановка на рынке труда. Сегодня 
работу вахтовым методом практику-
ют в том числе компании, которые на-
ходятся в крупных городах, — расска-
зала Наталья Данина.

По её словам, чаще всего вахтови-
ки требуются в Свердловской области, 
Красноярском крае, Москве, Иркутской 
области и Башкирии. А самый сильный 
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именно как мошенничество. В кон-
кретном случае, наверное, я могу со-
гласиться с позицией защиты обви-
няемого.

Обвиняемые во взяточничестве 
по возможности стараются добить-
ся переквалификации на мошенни-
чество, так как эта статья считается 
менее общественно опасной и бо-
лее лояльной к подсудимому, пояс-
нил «Известиям» старший преподава-
тель уголовно-правовых дисциплин 
Московского университета им. А.С. 
Грибоедова Алексей Аксёнов.

— Человек, который берёт взят-
ку, не просто преследует корыстную 
цель, он ещё нарушает законодатель-
ство в том или ином роде госслужбы, — 
сказал он.

Алексей Аксёнов отметил: при 
взятке, в отличие от мошенничества, 
зачастую назначается дополнитель-
ное наказание в виде штрафов, сум-
ма которых многократно превыша-
ет сумму взятки. Кроме того, по этим 
статьям устанавливаются и запре-
ты на занятие определённых долж-
ностей.

— Дополнительный вид наказания 
всех пугает, и никто не хочет, чтобы 
его действия квалифицировались как 
взятка, — сказал эксперт.

Он указал: несмотря на схожесть 
сроков наказания по этим статьям, 
статья о мошенничестве считается 
более лояльной, так как судимость 
по делу о взятке имеет «далеко иду-
щие негативные последствия»  — 
то есть может повлиять на дальней-
шую карьеру осуждённого.

 Общество

Участники въезда
Россияне смогут попасть в ЕС  
без биометрического паспорта

Анастасия Костина

О тсутствие биометрического паспор-
та не означает автоматического от-

каза во въезде в страну ЕС, даже если она 
вводит новую систему Entry/Exit System, 
заявили «Известиям» в Еврокомиссии. 
Решение в любом случае остаётся за по-
гранслужбой члена союза. В ЕК подтвер-
дили, что ожидают запуска во второй по-
ловине года, однако точной даты пока 
нет. Ранее в СМИ писали, что это прои-
зойдёт 6 октября. При этом платформа 
должна заработать и на Кипре, который 
пока не выполнил все технические тре-
бования. Официально отказалась ис-
пользовать систему только Ирландия. 
Как нововведения повлияют на турпо-
ток в Европу из России — в материале 
«Известий».

�� НУЖЕН ЛИ ТАКОЙ ПАСПОРТ 
ДЛЯ ПОЕЗДКИ В ЕС

Во второй половине 2024 года при по-
сещении страны Евросоюза заработа-
ют новые правила. Автоматизирован-
ная система въезда/выезда (Entry/Exit 
System, EES) будет действовать для пу-
тешественников, не имеющих граж-
данства ЕС. Ранее ряд СМИ со ссыл-
кой на заявление компании Eurotunnel 
(управляет подводным железнодорож-
ным тоннелем под Ла-Маншем между 
Великобританией и Францией) сооб-
щил, что EES вступит в силу 6 октября. 
В Еврокомиссии заявили «Известиям», 
что точная дата будет определена позд-
нее.

EES будет регистрировать путе-
шественников каждый раз, когда они 
пересекают границы европейских 
стран — на въезд или выезд. В систему 
автоматически попадут данные про-
ездного документа, личные сведения, 
а также информация по целям, месту 
и срокам въезда/выезда путешествен-
ника. При первом въезде потребуется 
сдать биометрические данные, то есть 
сфотографироваться и отсканировать 
отпечатки пальцев. Они будут хранить-
ся в базе данных в течение трёх лет, 
а затем удаляться. Важно отметить: 
автоматизация процедуры не означа-
ет автоматического пересечения гра-
ницы. Entry/Exit System также требует 
от путешественников наличия биоме-
трического паспорта, то есть содер-
жащего чип с информацией, — такой 
тип загранпаспорта в России выдают 
на десять лет. Те, что выдают на пять, 
не имеют чипа. При этом в Еврокомис-
сии прокомментировали «Извести-
ям», что отсутствие такого документа 
у гражданина РФ не означает автома-
тического блока на въезд.

— Отказ во въезде не основан ис-
ключительно на том факте, что у пу-
тешественника нет биометрического 
паспорта. В случаях, когда он имеет дей-
ствительный проездной документ, даю-
щий ему право на пересечение грани-
цы, действительную шенгенскую визу 
и соответствует всем другим условиям, 
изложенным в Шенгенском погранич-
ном кодексе, биометрический паспорт 
не требуется, — заявили в ЕК.

Процедура контроля будет прохо-
дить в два этапа. На первом проверка 
данных будет проходить в рамках «си-
стемы самообслуживания», где ино-
странцы смогут зарегистрировать 
свои данные при пересечении границы. 
На втором этапе всё равно придётся по-
лучить штамп от пограничника.

Если человеку требуется виза для 
поездки в европейские страны с ис-
пользованием EES, система сохранит 
только изображение его лица, так как 
отпечатки пальцев уже были зареги-
стрированы в Визовой информацион-
ной системе (VIS) на момент подачи 
заявления на визу. Если не нужна виза, 
система сохранит комбинацию четы-
рёх отпечатков пальцев и изображе-
ния лица.

При этом в Еврокомиссии уточнили 
«Известиям»: каждая ситуация оцени-
вается индивидуально представителем 
погранслужбы страны.

— Отсюда следует, что решение об от-
казе или разрешении въезда в каждом 
отдельном случае остаётся за государ-
ством-членом. Если оно решает отка-
зать во въезде, например, потому, что 
путешественник отказывается предо-
ставить биометрические данные, это 
будет записано в системе. EES позво-
лит этой информации быть доступной 
всем странам, использующим её. Си-
стема не предусматривает каких-либо 
конкретных последствий, с которыми 
может столкнуться путешественник, — 
пояснили в ЕК.

Таким образом, иностранец сможет 
попасть в ЕС в следующий раз, когда 
он всё же решит сдать биометрию.

�� КАКИЕ СТРАНЫ МОГУТ 
ИЗМЕНИТЬ ПРАВИЛА ВЪЕЗДА

В случае роста спроса на биометри-
ческие паспорта задержек с их выда-
чей не ожидается, поскольку пробле-
мы с этим устранены, отметил в беседе 
с «Известиями» вице-президент АТОР 
по выездному туризму Артур Мурадян. 
В феврале прошлого года портал госус-

луг временно приостановил приём за-
явлений на получение заграничных 
паспортов нового образца. В «Гознаке» 
тогда уточнили: проблемы с выпуском 
и изготовлением документов нового об-
разца возникли из-за недостатка необ-
ходимых микросхем. Впрочем, 11 апреля 
гендиректор завода «Микрон» (ключе-
вой российский поставщик чипов) Гуль-
нара Хасьянова сказала, что предпри-
ятие нашло замену использующимся 
иностранным материалам. В итоге при-
ём заявлений на загранпаспорта с элек-
тронным носителем информации воз-
обновился с 1 июня.

По словам Артура Мурадяна, Евро-
союзу в целом потребуется переход-
ный период для полноценного внедре-
ния системы. Кроме того, ожидается, 
что возможность сдачи биометриче-
ских данных на месте, то есть в той или 
иной стране ЕС, позволит посещать ев-
ропейские государства с паспортом 
старого образца. Но в любом случае 
всем туристам рекомендуется озабо-
титься наличием действующего био-
метрического паспорта, переместив 
туда визы, или ехать с двумя паспор-
тами, добавил он.

Главная цель запуска EES — уси-
ление безопасности. Система по-
зволит снизить риски незаконной 
миграции, так как доступ к базе дан-
ных получат пограничные, визовые 
и иммиграционные службы. Кроме 
того, автоматизация поможет в борь-
бе с терроризмом и организованной 
преступностью — личные данные мо-
гут быть переданы Европолу, а так-
же другому государству в правоох-
ранительных целях. Ограниченный 
доступ к базе EES получат и между-
народные перевозчики: авиакомпа-
нии, железнодорожные и автобусные 
операторы. Они смогут проверить, ис-

пользовали ли уже путешественни-
ки разрешённое количество въездов. 
Для туристов преимущество новой си-
стемы — в экономии времени. Автома-
тическая «штамповка» паспортов со-
кращает время ожидания в очередях 
на пограничный контроль.

Запуск EES неоднократно переноси-
ли в связи с техническими проблемами 
и недостаточной готовностью в отдель-
ных странах — членах ЕС. В частности, 
это относится к Кипру. Ранее россий-
ские СМИ написали, что это популярное 
среди россиян туристическое направ-
ление останется доступным по старым 
паспортам. В Еврокомиссии сказали 
«Известиям»: как только Кипр выпол-
нит технические условия для примене-
ния системы въезда/выезда EES, он бу-
дет подключён к ней.

— Комиссия поддерживает кипрские 
власти, чтобы гарантировать, что это 
произойдёт как можно скорее, — зая-
вили в ЕК.

Официально не согласилась запу-
скать новую систему только Ирлан-
дия. Внедрить автоматизацию могут 
и другие популярные у российских 
туристов страны, например Болгария, 
а также не входящие в ЕС или Шенген-
скую зону государства, такие как Чер-
ногория (для россиян действует безви-
зовый режим), считает вице-президент 
АТОР по выездному туризму Артур Му-
радян. Пока биометрический загран-
паспорт необходим при въезде в Ис-
ландию, но эта страна приостановила 
выдачу виз россиянам. Аналогичное 
решение приняли Бельгия, Дания, Лат-
вия, Литва, Нидерланды, Норвегия, 
Польша, Словакия, Финляндия, Чехия 
и Эстония.

Впрочем, нововведения вряд ли 
как-то повлияют на турпоток из РФ 
в страны ЕС в связи с и так большим ко-
личеством ограничений для россиян, 
подчеркнул Артур Мурадян. При этом 
в последнее время наблюдается незна-
чительное увеличение количества по-
ездок в Евросоюз.

— Безусловно, стало больше транзит-
ных возможностей, появляется больше 
рейсов из стран СНГ, откуда можно по-
пасть в Европу. Скорее всего, в этом году 
мы увидим небольшой рост по странам 
Евросоюза по сравнению с прошлым. 
Транзитная перевозка продолжает де-
шеветь, но это опять же не про визы, 
а про доступность. Большой эффект, ко-
нечно, окажет курс евро. От этого тур-
поток будет зависеть гораздо больше, 
чем от любых других факторов, — резю-
мировал вице-президент АТОР.

За 2023-й граждане России соверши-
ли 1,73 млн поездок в ЕС, сообщили ра-
нее в Погранслужбе ФСБ.

« КУЛИКОВУ 
ПРЕДЪЯВИ-
ЛИ ОБВИНЕ-

НИЕ В ПОЛУЧЕНИИ ВЗЯТКИ 
В ОСОБО КРУПНОМ РАЗ-
МЕРЕ. ИНСПЕКТОР ПРИ-
ЗНАЛ ВИНУ, НО СЧЁЛ, ЧТО 
СОВЕРШИЛ БОЛЕЕ ЛЁГКОЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЕ — ПОКУ-
ШЕНИЕ НА МОШЕННИЧЕ-
СТВО В КРУПНОМ РАЗМЕРЕ

« В СИСТЕМУ АВ-
ТОМАТИЧЕСКИ 
ПОПАДУТ ДАН-

НЫЕ ПРОЕЗДНОГО ДОКУ-
МЕНТА, ЛИЧНЫЕ СВЕДЕНИЯ, 
А ТАКЖЕ ИНФОРМАЦИЯ ПО 
ЦЕЛЯМ, МЕСТУ И СРОКАМ 
ВЪЕЗДА И ВЫЕЗДА ПУТЕ-
ШЕСТВЕННИКА

Синеет вдаль
A Стоимость «Синей карты» 

и цена местного ОСАГО 
схожи, однако в компании отмечают 
устойчивый спрос на заключение до-
говоров именно первого типа. Это свя-
зано с тем, что многие водители хотят 
оформить полис заранее, а не искать 
место покупки в другой стране, пояс-
нили в организации.

С другими дружественными стра-
нами тарифы для страховок пока раз-
рабатываются, сказал вице-президент 
«РЕСО-Гарантии» Игорь Иванов. Присое-
динение к системе сейчас обсуждается 
с Турцией, Азербайджаном, Ираном, Ка-
захстаном и Киргизией, подтвердил ди-
ректор по развитию бизнеса ГК «Зетта 
Страхование» Виктор Плетников. По его 
словам, первые соглашения могут быть 
подписаны во второй половине 2024-го.

К «Синей карте» будут подключать-
ся страны, подтверждающие взаим-
ное признание полисов страхования 
автогражданской ответственности, 
пояснила старший директор по рей-
тингам страховых и инвестиционных 
компаний «Эксперт РА» Ольга Басова. 
Условия и взаимные расчёты по новой 
системе будут аналогичны правилам 
«Зелёной карты». При урегулирова-
нии претензий будет применяться за-
конодательство страны, где произо-
шла авария.

Сейчас нужно привести правила 
«Синей карты» в соответствие с зако-
нодательством стран — участниц си-
стемы или же менять их законы, пояс-
нил Виктор Плетников.

Он подчеркнул: запуск новой си-
стемы для дружественных стран бу-
дет удобен россиянам. Это позволит 
исключить все неопределённости: 
где и за какую стоимость страховать-
ся. А также уберёт проблему языкового 
барьера для оформления полиса.

Сейчас, после прекращения рабо-
ты «Зелёной карты», для въезда на тер-
риторию других стран на машине рос-
сияне должны приобретать местный 

полис автогражданской ответствен-
ности, уточнили в пресс-службе «Юго-
рии». Цена такой страховки обычно 
гораздо выше, чем у ранее действо-
вавшей «Зелёной карты», отметил ди-
ректор группы рейтингов финансовых 

институтов АКРА Алексей Бредихин. 
Аналогично стоимость заграничных 
поездок выросла и для иностранцев, 
которые путешествуют по России 
на автомобиле.

Преимущество новой системы для 
дружественных стран перед местны-
ми полисами также в том, что один до-
говор будет действовать сразу на не-

сколько государств, добавил Виктор 
Плетников из «Зетта Страхования». 
Поэтому не нужно будет думать о по-
крытии каждый раз, когда пересека-
ешь границу: это удобно путешествен-
никам и предпринимателям, ведущим 
отношения с бизнес-партнёрами из го-
сударств, которые войдут в систему 
«Синяя карта».

Также, в отличие от местных по-
лисов ОСАГО других стран, где ча-
сто предлагается только длитель-
ный период действия, в «Синей карте» 
можно будет выбрать наиболее под-
ходящий для поездки срок полиса, со-
общила Ольга Басова. При этом дого-
вор будет оформляться на автомобиль, 
а не на конкретного человека — поэто-
му водители смогут меняться.

Путешествия на машине сейчас 
набирают популярность в том числе 
из-за возможности экономить на биле-
тах, отметил основатель ГТК-Холдинга 
Саид Залиев. По его словам, доля рос-
сиян, которые ездят за границу на ав-
томобиле, сейчас выросла на 8–10%. 
Причём приграничные и дружествен-
ные страны становятся максимально 
привлекательными для путешествия.

Запуск «Синей карты» для друже-
ственных государств сделает поездки 
более доступными для россиян, уве-
рен Алексей Бредихин из АКРА. Эко-
номия по сравнению с местными ана-
логами ОСАГО составит порядка 20%, 
оценил Саид Залиев из ГТК-Холдинга. 
Он добавил: стоимость «Зелёной кар-
ты» для поездки на две недели в страну 
ближнего зарубежья составляла око-
ло 1,5–2 тыс. рублей.

«Зелёная карта» — это международный полис страхования автограж-
данской ответственности, аналог российского ОСАГО. Система работа-
ет с 1951 года, а РФ присоединилась к ней в 2009-м. Всего в бюро входят 
48 государств. Вместо покупки отдельных местных страховок водитель 
из страны — участницы системы может приобрести комплексную защи-
ту для зарубежных поездок. До 30 июня 2023 года Россия входила в си-
стему, однако из-за санкций членство РФ приостановили на неопреде-
лённый срок.

Справка «Известий»

К «Синей карте» будут 
подключаться стра-
ны, подтверждающие 
взаимное признание 
полисов страхования 
автогражданской ответ-
ственности
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прирост спроса на временный персо-
нал отмечен в регионах, которые ра-
нее не были в лидерах применения та-
кого способа работы: в Адыгее (+146%), 
Костроме (+110%), Рязани (+106%).

В исследовательском центре 
SuperJob заявили: чаще всего вакан-
сии с вахтовым режимом работы 
предлагают работодатели из Даль-
невосточного, Сибирского, При-
волжского и Уральского федераль-
ных округов.

Что касается отраслей, абсолют-
ными лидерами по доле вахтовых ва-
кансий остаются, как и в 2022-м, стро-
ительные компании (более 145 тыс. 
предложений о работе, или каждая 
пятая вакансия по стране), сообщили 
в hh.ru. Правда, там годовой прирост 
23%, что ниже среднего показателя. 

При этом рывок случился и в сфере 
розничной торговли: более 28 тыс. 
вакансий, что на 296% больше, чем 
в 2022-м. В SuperJob лидерами по ко-
личеству вакансий на вахту назвали 

компании сырьевой, строительной 
и производственной сфер.

Опрос «Известий» среди регио-
нальных работодателей показал: 

вахтовый метод часто использует-
ся предприятиями транспорта и до-
рожного хозяйства, а также туристи-
ческой отрасли.

Изменились и специальности, 
которые востребованы для рабо-
ты вахтовым методом. По данным 
мониторинга, который проводится 
ВНИИ труда, первые места на вахто-
вых позициях занимают водители 
грузовых автомобилей, сварщики, 
упаковщики, токари, электромон-
тажники, сборщики заказов, слеса-
ри, крановщики.

— Самая высокая доля специ-
алистов, работающих вахтовым 
способом, отмечена среди маши-
нистов  АПС (агрегат передвиж-
ной  сварочный) и машинистов 
дизельных электростанций, мон-

тажников  строительных лесов, 
медников, крепильщиков и обруб-
щиков, — рассказали «Известиям» 
во ВНИИ труда.

Впрочем, как подчеркнули в hh.ru, 
потребность в специалистах обу-
словлена нехваткой кандидатов аб-
солютно разных профессий. Сейчас 
на вахту ездят и водители, и курье-
ры, и сборщики, уточнила Наталья 
Данина.

Безусловно, для привлечения ра-
ботников компании в регионах ис-
пользуют предложения, от которых 
нельзя отказаться. Например, в этих 
целях предприниматели из субъек-
тов РФ расширяют социальный па-
кет, субсидируют аренду жилья. Это 
повышает привлекательность рабо-
чих мест, уточнили в Центробанке.

на 20
снизилась безработица в России 
за последние шесть лет

процентов
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Орбитальная дистанция
A Из материалов госкомис-

сии следует, что инициа-
тором выделения частот для сетей 
связи стала МТС. По её заявке ГКРЧ 
может определить полосы радио-
частот 1950–1965 МГц (для передачи 
данных с Земли на спутники, uplink) 
и 2140–2155 МГц (для возврата сигнала 
из космоса на Землю). Эти диапазоны 
выделяются для проведения научных, 
исследовательских, опытных, экспе-
риментальных и конструкторских ра-
бот, говорится в проекте решения ко-
миссии. Упоминается в нём и о том, что 
вся гибридная система будет работать 
по технологии 5G.

В МТС отказались от комментариев. 
«Известия» направили запрос в Мин-
цифры.

К сотово-спутниковым сетям связи 
присматриваются и в Tele2.

— Эта тема, безусловно, нам инте-
ресна, так как гибридные технологии 
позволяют расширить территорию 
обслуживания пользователей там, 
где традиционной мобильной связи 
нет, — заявила «Известиям» предста-
витель компании Дарья Колеснико-
ва. — В то же время можно обращаться 
к ней там, где она доступна, тем самым 
не ограничиваясь достаточно дорогой 
спутниковой связью и сокращая затра-
ты на обслуживание.

Создание гибридных сетей мо-
бильной и спутниковой связи — один 
из ключевых приоритетов дальнейше-
го развития отрасли уже в среднесроч-
ной перспективе, отметили в «Мега-
Фоне». Это позволит эффективно 
решать многие проблемы предостав-
ления базовых услуг в труднодоступ-
ных местах, отметили в пресс-службе 
компании.

— Для реализации необходимо раз-
вёртывание российской спутниковой 
группировки на низкоорбитальных 
космических аппаратах для обеспе-
чения приемлемой скорости и уровня 
сервиса, а также разработка стандар-
тов такого вида связи, — полагает пред-
ставитель оператора.

По мнению акционера компании 
«Ка-Интернет» Сергея Пехтерева, МТС 
планирует «застолбить» за собой край-
не интересный диапазон частот, кото-
рый на мировом уровне планируется 
использовать содружеством сотовых 
и спутниковых компаний для сервиса 
direct-to-device (D2D).

— Так, например, диапазоны 1910–
1915 МГц и 1990–1995 МГц заявлены 
в США сотовым оператором T.Mobile 
для организации связи со смартфона-
ми в его сети через аппараты Starlink 
Илона Маска. В России пока нет спут-
никовой сети на низкой орбите, а при 
использовании геостационарных 
спутников скорость передачи данных 
будет очень низкой, — полагает он.

Сейчас в мире есть два подхода 
к созданию сетей сотово-спутнико-
вой связи. Один из них заключается 
в том, что смартфоны работают на ча-

стотах, которыми готовы поделиться 
спутниковые операторы.

— Но в документах ГКРЧ речь идёт 
о более интересном подходе. Упомя-
нутые в её материалах диапазоны 
уже частично используются для со-
товой связи в сети МТС, а это значит, 
что пользователь, вышедший из зоны 
действия сети, сможет использовать 
для связи спутниковую. И для этого 
не понадобится какой-то специаль-
ный смартфон, например последняя 
модель Apple. Звонить и подключаться 
к интернету можно будет с совершенно 
обычного гаджета, поддерживающего 
последние версии стандарта 5G, — ука-
зывает собеседник «Известий».

Правда, по его мнению, при таком 
подключении скорость даже удалён-
но не приблизится к скоростям в на-
земных сетях 5G. Учитывая характе-
ристики современных средств связи 
и размеры сот при их формировании 
со спутника, она может достичь в пике 
10–20 Мбит/с, но в среднем вряд ли пре-

высит 1–2 Мбит/с на отдельного або-
нента, оценил он. По его словам, сото-
во-спутниковая связь — это решение 
для базового покрытия, но никак не за-
мена высокоскоростных наземных се-
тей для массового обслуживания.

Создание гибридных сетей преду-
смотрено Стратегией развития теле-
ком-отрасли на 2024–2035 годы, ут-
верждённой правительством РФ 
в прошлом году. Подключение к спут-
никовому интернету удалённых и ма-
лонаселённых территорий открывает 
рынок для миллионов новых пользова-
телей быстрого интернета — к 2035-му 
объём рынка такого широкополосно-
го доступа в мире вырастет на 28%, 
до $292 млрд в год, говорилось в про-
екте этого документа.

Дефляция и риски

Анатолий Вожов

Финансист

В начале года в Китае была рекорд-
ная дефляция — цены снизились аж 

на 0,8%. Эксперты Bloomberg считают, 
что это происходит из-за низкого спроса 
и правительству страны нужно предпри-
нять срочные и решительные меры. Дру-
гое американское издание — The Business 
Insider — тоже видит в дефляции КНР 
признаки исчерпания экономической 
модели. Известный финансист Пол Круг-
ман полагает, что дефляционные прояв-
ления в Китае развиваются по аналогии 
с процессами, происходившими в Япо-
нии и в результате погрузившими её эко-
номику в многолетний застой.

Сложно спорить с признанны ми 
аналитиками, а тем более с лауреа-
том Нобелевской премии по экономи-
ке. Но можно сравнить цифры и трен-
ды на Западе и на Востоке.

По итогам 2023 года ВВП Китая по-
казывает рост на 5,2%, США прибавля-
ют 2,5%, а ВВП еврозоны — скромные 
0,5%. Розничные продажи в Поднебес-
ной выросли на 7,2%, в США — на 5,3%, 
а еврозона — в минусе на 2%. Годо-
вая инфляция в Китае составила 0,2%, 
в США — чуть более 4%. Европа в анти-
лидерах — там цены поднялись на 5,5%.

Укрупнённые показатели по про-
шедшему году всё ещё отличают эко-
номику Китая в выгодном свете, США 
тоже показывают сильные данные, 
особенно в части увеличения ВВП, 
а вот Европа пожинает плоды геопо-
литического противостояния с Росси-
ей с худшими показателями из приве-
дённой выборки.

Почему же такое внимание к деф-
ляции в Китае? Дело в том, что при со-
ставлении прогнозов аналитики об-
ращают внимание не только на сами 
показатели, но и на их динамику. 
В КНР она действительно усиливает-
ся начиная с октября.

Если Европа и США столкну лись  
с высокой инфляцией из-за гео по-
литического обострения в 2022 году, 

то Китай в это время всё ещё прово-
дил политику «нулевой терпимости» 
к COVID-19 и был существенно изоли-
рован от общемировых инфляцион-
ных трендов. В итоге рост цен в КНР 
по итогам 2022 года составил всего 
2%, в то время как в США этот пока-
затель достиг 8%, а еврозона закан-
чивала 2022 год с инфляцией порядка 
10% с сильным разбросом показателя 
внутри стран союза.

В ответ на вызовы центробанки 
США и Европы провели цикл повыше-
ния своих учётных ставок. На сегодня 
у ФРС она на уровне 5,25–5,5%, у ЕЦБ — 
4,5%, а вот базовая ставка Народного 
банка Китая — 3,45%.

Таким образом, сравниваемые эко-
номики начали 2023 год с разной ба-
зой по показателю инфляции, но под 
влиянием общих трендов — с охлаж-
дения развития из-за высоких ставок 
мировых центробанков.

И последние сделали своё дело. 
Если США начинали прошлый год 
с ростом цен в 6,4%, то в начале это-
го года он составил 3,1%. По Европе 
темпы снизились с 8,6 до 2,8%. Китай 
же начал 2023 год с инфляцией 2,1%, 
а сейчас показывает дефляцию –0,8%.

Как видно из этого сравнения, все 
рассматриваемые экономики нахо-
дятся в одном тренде — рост цен за-

медляется. И наблюдаемая дефляция 
в Китае уже не кажется исключи-
тельно внутренней проблемой, ото-
рванной от общемировых тенденций. 
Просто этот процесс в Поднебесной 
стартовал с существенно более низ-
ких уровней.

Означает ли это, что в китайской 
экономике всё безоблачно? Нет. Буду-
чи глубоко интегрированной в миро-
вую систему, она подвержена и общим 
рискам. А это на сегодня — дальнейшее 
торможение роста ВВП в разных стра-
нах в основном под влиянием жёстких 
денежно-кредитных политик.

Но есть в КНР и свои внутренние 
проблемы. Например, безработица 
среди молодёжи превышает 21%, есть 
серьёзные трудности с банкротства-
ми крупных застройщиков, фондовый 
рынок упал более чем на 50% с макси-
мумов 2021 года, а экономика в целом 
обременена большими долгами.

Но есть внутренние проблемы 
и у других ведущих мировых игроков. 
И по сравнению с ними экономика Ки-
тая даже при незначительной дефля-
ции смотрится все ещё сильной и более 
перспективной. И это уже не эффект 
низкой базы развивающегося рынка.

Напомним, что по паритету поку-
пательной способности экономика 
Китая — номер один в мире.
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Быстрая разморозка
Как будет работать выкуп заблокированных активов у россиян

Евгений Грачев

П ри запуске нового механизма ком-
пенсации россиянам — держате-

лям иностранных заблокированных 
активов, который ЦБ анонсировал 
11 марта, не исключены сложности 
со стороны западных регуляторов 
и депозитариев, опасаются опрошен-
ные «Известиями» эксперты. Euroclear 
и Clearstream могут не признать рос-
сийскую схему, а организатора тор-
гов — брокера «Инвестиционная па-
лата» — подвести под санкции. Если 
же всё пойдёт по плану Банка России, 
то до 8 мая брокеры соберут заявки 
на разблокировку, а уже в середине 
лета пойдут первые выплаты. Как дол-
жен работать механизм — в материа-
ле «Известий».

Правительственная комиссия 
по контролю над осуществлением 
иностранных инвестиций утвердила 
условия обмена замороженными в ЕС 
активами россиян, согласно указу 
президента № 844, сообщил Минфин 
11 марта. Организатором торгов ста-
нет воронежский брокер «Инвести-
ционная палата» (зарегистрирован 
в 1997 году, принадлежит частному 
лицу). Сделки планируется завер-
шить в срок до 1 сентября 2024-го.

11 марта ЦБ впервые раскрыл дета-
ли механизма разблокировки. К вы-
купу допустят акции иностранных 
эмитентов, депозитарные расписки 
на них и паи иностранных инвести-
ционных фондов, сообщается на сай-
те Банка России.

Процесс выкупа заблокирован-
ных бумаг пройдёт в четыре этапа, 
сообщили в ЦБ. Сначала организатор 
торгов соберёт заявки российских 
частных инвесторов через их броке-
ров, доверительных управляющих 
и управляющие компании ПИФов. 
Через них клиенту нужно будет по-

дать заявление. Приём заявок стар-
тует 25 марта и продлится до 8 мая, 
уточнили в пресс-службе «Инвести-
ционной палаты».

Суммарная стоимость ценных бу-
маг в заявке не должна превышать 
100 тыс. рублей, лимит будет высчи-
тываться на основе всех заявок физ-
лица (даже если их подали от разных 
брокеров), уточнили в ЦБ. Если инве-
стор предложит к выкупу больший 
объём средств, организатор торгов 
отсечёт часть ценных бумаг на сум-
му превышения.

На втором этапе, который прод-
лится до 31 мая, организатор торгов 
из всех полученных заявок сформи-
рует общий пул ценных бумаг и раз-
делит его на отдельные лоты, уточ-
нили в ЦБ. Начальная стоимость 
активов будет определяться по со-
стоянию на 22 марта 2024 года — да-
лее они будут торговаться не ниже 
зафиксированного уровня, подчер-
кнули в ЦБ. Фактическая стоимость 
продажи активов может быть выше 
начальной, уточнили в пресс-службе 
«Инвестиционной палаты».

На третьем этапе организатор тор-
гов соберёт заявки от покупателей-
нерезидентов на сформированные 

лоты, сообщается на сайте ЦБ. Про-
цесс продлится до 5 июля.

На завершающем, четвёртом эта-
пе «Инвестиционная палата» опреде-
лит для всех лотов финальную цену 
продажи, которая будет зависеть 
от спроса на них и рыночной конъюн-
ктуры. По итогам торгов до 29 июля 
будут проводиться расчёты между 
участниками — иностранными и рос-
сийскими инвесторами.

Главный вопрос  — сколько бу-
дут стоить допущенные к выку-
пу иностранные ценные бумаги ле-
том 2024 года, уточнил руководитель 
управления развития клиентского 
сервиса ФГ «Финам» Дмитрий Лес-
нов. Именно от этого фактора будет 
зависеть интерес нерезидентов к ме-
ханизму. Тем не менее брокер ожида-
ет, что при оптимистичном сценарии 
инвесторам уже в середине лета нач-
нут приходить выплаты в счёт забло-
кированных активов.

«Известия» направили запросы 
в Центробанк и Минфин.

Заявка на выкуп ценных бу-
маг по итогам торгов может быть 
не удовлетворена или реализована 
частично, предупредили в ЦБ. В пер-
вую очередь если лоты инвестора 
не выкупили нерезиденты. Помимо 
того трудности могут возникнуть, 
если эмитенты акций проводили 
их дробление или консолидацию — 
из-за этого организатору торгов, воз-
можно, не удастся поставить их по-
купателю.

«Известия» направили запрос 
крупнейшим брокерским компани-
ям. Пока в ФГ «Финам» не получали 

предписаний или пояснений от ЦБ 
по механизму подготовки заявок 
на разблокировку активов от физи-
ческих лиц, сообщил глава управле-
ния развития клиентского сервиса 
брокера Дмитрий Леснов. Он выразил 
надежду, что подробное описание 
механизма направят игрокам рынка 
в ближайшее время. Также эксперт 
подчеркнул, что срока до 8 мая долж-
но хватить для формирования всех 
заявок от инвесторов.

При этом нерезидентов механизм 
обмена может не так сильно привлечь 
из-за низкого порога стоимости акти-
вов, разрешённых к обмену, подчер-
кнул старший партнёр коллегии ад-
вокатов Pen & Paper Антон Именнов. 
Это может сделать торги менее ин-
тересными для крупных инвесторов.

Несмотря на это, для нерезиден-
тов участие в выкупе ценных бу-
маг экономически целесообразно, 
уверен юрист коллегии адвокатов 
Delcredere Артём Касумян. Очевидно, 
что интерес к такому обмену активов 
есть у обеих сторон — по его итогам 
и россияне, и иностранцы избавят-
ся от неликвидных бумаг и получат 
возможность вернуть свои средства.

Президент подписал указ 
№ 844 8 ноября 2023 года — 
он преду сматривает возмож-
ность обмена замороженными 
активами. Согласно ему, забло-
кированные в РФ бумаги ино-
странцев, которые хранятся 
на специальных счетах типа 
«С», можно обменять на цен-
ные бумаги россиян, заморо-
женные в европейских депози-
тариях Euroclear и Clearstream.

Справка «Известий»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Суд арестовал имущество российской 
структуры IKEA на 12,9 млрд

А рбитражный суд Московской области арестовал имущество и денеж-
ные средства ООО «Торг», которое входит в группу компаний ушедше-

го из России мебельного концерна IKEA, на сумму 12,9 млрд руб лей. Такое 
решение было вынесено по ходатайству Межрегиональной инспекции 
ФНС России по крупнейшим налогоплательщикам № 1, говорится в опре-
делении суда. 

   Ведомство подало иск о признании недействительной сделки ООО «Торг» и ир-
ландской компании Fami Limited — общая сумма переведённых средств состави-
ла почти 13 млрд рублей. Кроме того, налоговая потребовала через суд наложить 
обеспечительные меры: арестовать всё имущество — как движимое, так и нет. 

  Речь идёт в том числе и о денежных средствах, находящихся на счетах в бан-
ках и иных кредитных организациях, и объектах интеллектуальной собственно-
сти, принадлежащих на правах собственности «Торгу». Это было необходимо для 
исполнения решения суда, объяснили в ФНС. 

   Не подлежат аресту только те суммы, которые необходимы для выплаты зара-
ботных плат, а также налогов, сборов, пеней, штрафов и иных платежей в бюджет. 

  По версии налоговой службы, «Торг» не реализует свои товары — согласно 
налоговой декларации, по налогу на прибыль организаций за девять месяцев 
2023 года компанией заявлены убытки в размере более 1,5 млрд рублей. Кроме 
того, осуществляется продажа принадлежащих фирме транспортных средств 
и был существенно сокращён штат сотрудников.

   IKEA приостановила работу торговых точек в России 4 марта 2022-го. Как и мно-
гие иностранные производители, шведская компания столкнулась с проблемами 
в импорте необходимой продукции. В середине июня того же года она объ явила 
сотрудникам о продаже бизнеса в РФ и роспуске персонала.

Эд
уа

рд
 К

ор
ни

ен
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

₽100
максимальная сумма активов, 
подлежащих разблокировке 
для одного инвестора

тысяч —



07izvestia.ru
Известия

Вторник, 12 марта 2024

Только цирк с конём
На Цветном бульваре стартовало новое многослойное шоу

Татьяна Крючкова

Т радиционно в марте Цирк Никули
на на Цветном бульваре представ

ляет новое шоу. На этот раз програм
му назвали «Матрёшка» и придали ей 
не только народное звучание, но и па
триотическое. Конный аттракцион под 
музыку группы «Любэ» и триколор в фи
нале заставил зрителей кричать «Бра
во!» и скандировать «Россия!». «Изве
стия» побывали на премьере и оценили 
старания артистов Цирка Никулина.

После ковида каждая программа 
у гендиректора Цирка на Цветном буль-
варе Максима Никулина вызывает чув-
ства какой-то первородности.

— Будто никогда прежде в наших 
стенах такого не было, — признаётся 
руководитель. — Название «Матрёш-
ка» — русское и несколько лубочное. 
Но оно говорит о многом. Матрёш-
ка только с виду простая игруш-
ка, а открываешь её — там дру-
гая, потом третья. И каждая 
непохожа на предыдущую. 
Так и наша страна — чем 
дальше, тем неожиданнее.

Цирк представил лу-
бочную игрушку как 
шкатулку с сокровища-
ми. Каждый раз для зри-
телей будет открываться 
уникальное зрелище, но-
вый жанр в цирковом ис-
кусстве.

Концепцию программы 
придумал Евгений Шевцов. 
Главный режиссёр Цирка Ни-
кулина на Цветном бульваре ре-
шил совместить в программе то, что 
прежде никогда не сочеталось. И начал 
с клоунов. Где, как не в цирке на Цвет-
ном, который многие годы возглавлял 
главный клоун страны Юрий Никулин, 
делать такие эксперименты?

Разные группы, прежде работавшие 
самостоятельно, сошлись в «Матрёш-
ке». Весь вечер на манеже скоморохи — 
заслуженный артист России Сергей 
Просвирнин с внуком Андреем, Ксе-
ния Зубова, Анатолий Окулов, Влади-
мир Кожевников. Их яркие костюмы 
сшили из павловопосадских платков. 
Отсюда и начала развиваться концеп-
ция всего спектакля.

Программа «Матрёшки» собра-
на с выдумкой, а оформлена феерич-
но. На манеже, застланном ковром под 
хохлому, зрителей ждала гигантская 
матрёшка в красном сарафане и алой 
косынке. Она крутилась и оглядывала 
зал, улыбалась, подмигивая и посылая 
воздушные поцелуи. Но, как только го-
лос Юрия Никулина объявил о начале 
представления, внутри матрёшки нача-

ла просыпаться какая-то жизнь. На свет 
появились скоморохи с балалайками. 
А за ними и балет, одетый в русские на-
родные костюмы.

Но оказалось, что матрёшка вмести-
ла в себя ещё и целый аттракцион. Воз-
душная гимнастка на корд-де-парели 
Мария Андреева представила свой но-
мер, как только голова матрёшки подня-
лась под купол цирка. Следом материа-
лизовались эквилибристы на першах 
под руководством Алихана Алиханова. 
С замиранием сердца зрители следили, 
как те же гимнасты работали в номере 
групповых канатоходцев. Анфиса Али-
ханова, Ульяна Сумарокова, Виктория 
и Максим Новиковы, Алексей Ермилов 

и Антон Бутузов демонстрировали бес-
страшие и баланс. По канату, натянуто-
му на высоте пять метров, прошла пира-
мида из трёх артистов и не рассыпалась.

Оформление каждого номера было 
выполнено в цветах российских ремё-
сел. Групповые акробаты на дорож-
ке работали в костюмах под хохлому. 
Гимнасты на першах и балет предста-
ли на манеже как фигурки, расписанные 
в бело-синие цвета гжели. Дрессиров-
щице овечек Эмилии Будзилович-Нико-
ленко художники предложили вычур-
ный образ с кокошником в малиновых 
тонах. Логично, если номер под «Калин-
ку-малинку». Эквилибристка — гут-
таперчевая Мария Сарач предпочла 
сдержанную роскошь русского круже-
ва и сверкающих кристаллов. Жонглёр 
Александр Кулаков выступал под пес-
ню «Валенки». Поэтому и он сам, и ба-

лет были одеты в белоснежную валя-
ную обувь.

Сильная цирковая программа 
и по составу артистов, и по жанрам. 
Чего не скажешь про разнообразие 
животных. На манеж кроме овечек вы-
шли дрессированные медведи и ло-
шади. Алия Такшантова получила се-
ребро на международном фестивале 
«Принцесса цирка» в Саратове за номер 
с косолапыми. Для смотра дрессиров-
щица построила номер, в основу кото-
рого лёг образ рыжеволосой принцес-
сы из мульт фильма «Храбрая сердцем». 
На этот раз медведи Алии танцевали, 
скакали как зайцы и показывали фо-
кусы с переодеванием под приглядом 
барыни в цветастом платье и веночке.

В новой программе нашлось место 
не только мастерству высшего разряда, 

но и патриотизму. Как говорит Мак-
сим Никулин, патриот — это тот, кто 

хочет и может сделать что-то для 
своей страны. С этой точки 

зрения в цирке на Цветном 
все патриоты.

Сильное эмоциональ-
ное впечатление произво-
дит появление на манеже 
джигитов Сергея Мура-
това. Животные и всад-
ники выезжали под пес-
ню группы «Любэ» «Конь». 

Чудеса джигитовки, акро-
батические трюки вер-

хом и российский трико-
лор, развёрнутый на полном 

ходу, в финале номера.
А завершилось представле-

ние трогательным номером са-
мой юной участницы программы — 

эквилибристки из Краснодара Камилы 
Степановой. Эта 11-летняя девочка при-
думала номер с голубями и уже поко-
рила зрителей федеральных каналов, 
появившись там в возрасте пяти лет. 
Сейчас её называют надеждой цирка. 
В прошлом сентябре в Московском цир-
ке Никулина на Цветном бульваре со-
стоялся первый международный фе-
стиваль «Артист». Номер Камилы «Лети» 
покорил членов международного жюри 
и был удостоен специального приза.

И теперь Камиле доверили закры-
вать новую программу.

— Такой сложной программы у нас 
не было, — сказал «Известиям» Максим 
Никулин. — Масштаб декорационный 
и технический — впечатляющий. Каж-
дый последующий спектакль должен 
быть другим.

Как говорил великий Юрий Никулин, 
«цирк — это такая вещь, которая должна 
радовать, удивлять и немножко пугать». 
Всё это есть в новой программе «Ма-
трёшка» в Цирке на Цветном бульваре.

«Я в России родился, вырос,  
здесь живу и умру»
Автор и исполнитель SHAMAN — о выборах президента, политической карьере и итальянской кинозвезде

Эффект бомбы
Как «Оппенгеймер» побеждал «Бедных-несчастных» на «Оскаре»

Сергей Сычёв, Олег Клещев,  
Сергей Уваров, Валерия Чуб

Р айан Гослинг в розовом и голый 
Джон Сина. Рекорд Билли Айлиш 

и Эмма Стоун без голоса. Хаяо Мияд
заки и Уэс Андерсон, не пришедшие 
за наградами и давние «враги» Бэтме
на на сцене. Самый предсказуемый 
«Оскар» из всех возможных при всём 
этом оказался наиболее яркой цере
монией за многие годы, в этом схо
дятся все, кто её увидел. А ещё одной 
из самых лаконичных, точных и звёзд
ных. О том, чем войдёт в историю 
«Оскар–2024», — в репортаже «Изве
стий».

Именно так американские кинема-
тографисты решили проблему с тем, 
как привлечь зрителя к стопроцентно 
предсказуемому «Оскару» этого года. 
Разумеется, задолго до ночи 11 мар-
та было ясно, что все главные награ-
ды («Лучший фильм», «Лучший режис-
сёр», «Лучшая мужская роль») уйдут 
«Оппенгеймеру». Не потому, что у него 
было больше всех номинаций: в исто-
рии премии не раз случалось, что 
у фильма более десяти потенциаль-
ных наград, а он в итоге вообще ниче-
го не получает или получает, но только 
в технических категориях вроде луч-
ших визуальных эффектов или сведе-
ния звука.

Здесь было совсем другое дело. 
Семь «Оскаров» из 13 возможных 
«Оппенгеймер» фактически получил 
сильно заранее, потому что он и так 
систематически побеждал в рам-
ках оскаровской гонки, в том числе 
на премиях профессиональных гиль-
дий. Примерно то же с большин-
ством остальных номинантов.

— В этом году всё было очень пред-
сказуемо. Присудили «Оскары» «Оп-
пенгеймеру». Очень редко бывает та-
кое единодушие, когда за лучшего 
режиссёра, за лучший фильм, за луч-
шую мужскую роль дают одному 
фильму. Это должен быть шедевр. Для 
меня это не шедевр, — заявил «Изве-
стиям» российский режиссёр, сцена-
рист, продюсер Владимир Котт. — Жал-
ко, что за бортом остались «Убийцы 
цветочной луны». У Скорсезе около 
30 номинаций и ни одного «Оскара». 
Мне кажется, что это несправедливо. 
По поводу женской роли тут всё од-
нозначно: Эмма Стоун сделала актёр-
ский подвиг, вариантов не было. Во-
обще, мне кажется, что этот «Оскар» 
отличается тем, что выиграла клас-
сика.

Возможно, поэтому организаторы 
поступили единственно возможным 
способом — сделали акцент на самой 
церемонии, а не на интриге. Они нача-
ли её на час раньше обычного и завер-
шили тоже довольно рано. Музыкаль-
ные номера (все очень эффектные) 
были короче, зато звёзд на сцене раз-
давали оптом: в актёрских категориях 
на сцену выходили сразу пять лауре-
атов прошлых лет и говорили тёплые 
слова каждому номинанту. А каждое 
такое выступление — это живая эмо-
ция. Да и как иначе, когда к тебе лично 
вдруг обращается Кристоф Вальц или 
Бен Кингсли. Это был праздник кино.

Сценарист, продюсер Андрей Золо-
тарёв считает, что «Оскар» был пред-
сказуем, но ничего плохого в этом нет.

— Я не могу сказать, что «Оскар» — 
это какая-то цере-

мония про интригу. «Оскар» — это 
награждение тех, кто отличился 
по итогам года. Поэтому мы его вос-
принимаем как такое мероприятие 
с интригой, есть какой-то выбор, ожи-
дание, кто победит... Но на самом деле, 
честно и откровенно говоря, «Оскар» 
никому не обязан быть интригующим, 
он должен быть просто честным, — по-
яснил он «Известиям». — Мне кажется, 
«Оскару» можно что угодно предъяв-
лять — конъюнктурность, желание по-
такать трендам, но бесчестность ему 
предъявлять странно. В этом году всё 
как ожидалось, так и распределилось. 
Жаль Скорсезе немного, старика все-
гда жаль. Но зато очень круто, что Но-
лан получил статуэтку.

Никакой интриги с историей про 
главные мужскую и женскую роли 
не было. Совершенно очевидно, что 
это Киллиан Мёрфи и Эмма Стоун, от-
метил сценарист:

— Награда у «Анатомии падения» 
точно заслужена, я повторюсь, что 
всё заслужено. Это мастерски сде-
ланный сценарий, но это не убирает 
достоинств других сценариев. Ска-
жем, что, у «Оппенгеймера» плохой 
сценарий? Мне кажется, что он пре-
красен. Разве плохой сценарий у «Бед-
ных-несчастных» с Эммой Стоун? 
Тоже замечательный сценарий. Это 
такой выбор среди лучших, странно 
с ними спорить. Опять же хорошо, ко-
гда существует какое-то разнообра-
зие. Странно, если бы «Оппенгеймер» 
забрал всё.

Конечно, «Оскар» — это всегда 
трибуна для политических речей, 

особенно левой направленно-
сти. Совсем без этого не обо-
шлось и в этот раз. Ведущий 

церемонии Джимми Ким-
мел зачитал будто бы 
подписанное Трам-
пом обращение к ки-
ноакадемии с тре-
бованием заменить 
Киммела кем-то по-

приличнее. Заканчива-
лось письмо призывом 
«сделать Америку вновь 
великой», и вся публи-
ка от души похохотала 
над этим.

Культура

На фото не видно,  
но у Эммы Стоун 
сломалась молния  
на платье, что стало  
поводом для 
многочисленных  
шуток
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Зоя Игумнова

Исполнитель хита «Я русский» счи
тает, что в такое непростое для 

нашей страны время Владимир Пу
тин ведёт и обязательно приведёт 
Россию к Победе. В декабре SHAMAN 
стал доверенным лицом президента 
Российской Федерации. И теперь по
мимо творчества занимается поли
тикой, но пока переквалифицировать
ся окончательно в государственного 
деятеля не планирует. Он уверен, что 
ещё не всё сказал в своём творчестве. 
О планах на будущее, гражданской 
позиции и тайне знойной итальянки 
«Известия» поговорили с SHAMAN по
сле шоу «Ты моя», которое собрало 
три аншлага в шеститысячном Crocus 
City Hall.

Вам предложили стать доверенным ли
цом президента в предвыборной кам
пании. Как поступило это предложе
ние?

24 декабря я играл в спектакле 
«Вера. Надежда. Любовь» на выстав-
ке «Россия» на ВДНХ, посвящённом 
подвигу женщин, работающих в зоне 
спецоперации, и в антракте мне при-
несли бланк заявления в Централь-
ную избирательную комиссию РФ. 
В этот же вечер я подписал своё со-
гласие быть доверенным лицом кан-
дидата на должность президента 
Российской Федерации Владимира 
Владимировича Путина. Этот момент 
зафиксировали и тут же опубликова-
ли в социальных сетях. Всё задоку-
ментировано.

31 января состоялась первая 
встреча всех доверенных лиц. А за-
тем состоя лось ещё несколько офи-
циальных мероприятий.

Есть ли особые обязанности, которые 
налагает на вас статус доверенного 
лица президента?

Я делаю всё то же самое, только ещё 
лучше — выступаю, пою. Надеюсь, ра-
дую этим публику.

Вы планируете голосовать?
Безусловно. 15 марта пойду сво ими 

ногами (улыбается). Пока ещё хожу 
(смеётся). Думаю, что в дни выборов 
я буду в Москве, так что проголосую 
здесь. У меня как раз образовался пе-
рерыв между выступлениями. 11 марта 

завершилась серия концертов в Crocus 
City Hall, где я представил новую ли-
рическую программу «Ты моя». А га-
строльный тур мы планируем на ко-
нец марта. Специально так подгадали, 
чтобы в день выборов был выходной.

Не планируете ли серьёзно заняться 
политикой и самому поменять статус?

Я думаю, что пока не всё сделал 
на своём месте. Ведь для начала нуж-
но в своём деле почувствовать, что 
ты достаточно сделал, достаточно вы-
сказался. И только потом появятся ос-
нования, чтобы поменять род деятель-
ности. Я считаю, что мне ещё есть что 
сказать — как музыканту и как творче-
скому человеку. Пока серьёзно зани-
маться политикой не планирую.

Вы слушали выступления президента?
Конечно. На каких-то даже сам при-

сутствовал. Да и на встрече доверен-
ных лиц Владимиру Владимировичу 
задавали много вопросов. А мы его 
слушали.

Чем вам импонирует его предвыбор
ная программа?

Мне кажется, наш президент — 
героический. Он на своём месте. 
И в такое непростое для нашей страны, 
да и для всего мира время ведёт и обя-
зательно приведёт Россию к Победе.

А в культуре последуют изменения, как 
вам кажется?

Важно, чтобы каждый занимался 
своим делом, с полной отдачей. На-
деюсь, что и сам вокруг себя форми-
рую такую атмосферу, которая меняет 
к лучшему людей, находящихся рядом, 
и зрителей, которые приходят на мои 
концерты, и тех, кто смотрит мои вы-
ступления по телевизору или в ин-
тернете. Да я и сам меняюсь. Не стою 
на месте.

Президент в своем послании Феде
ральному собранию сказал, что эли
та — не те, кто набил карманы, а люди, 
которые делом доказали преданность 
России. В фаворе участники СВО, вете
раны. Для них будут специальные об

разовательные программы. Как вам 
кажется, насколько реально измени
лась наша элита? И каковы перспек
тивы?

Кто-то уехал, кто-то остался. Это 
личный выбор человека, и, чест-
но говоря, не вижу, что тут обсуж-
дать. Их право, их выбор. Мне слож-
но за кого-то говорить. Я свой выбор 
тоже сделал. И в ответе я лишь за себя. 
Я в России родился, вырос, здесь живу 
и умру тоже здесь.

От вопросов серьёзных перейдём к не
давней вашей встрече с красивой жен
щиной. В Сочи вы встретились с Ор
неллой Мути. Она сказала, что хочет 
сняться в вашем клипе.

Это правда. Орнелла сама предло-
жила себя на роль в одном из моих 
будущих клипов.

В клипе на какую песню вы бы 
её сняли?

Это мне теперь задачка. 
Думаю, как быть.

Вы видите италь
янскую актри
су своей ге
роиней?

Мне нужно 
время подумать. Потому что она — 
итальянская актриса. Мы общались 
через переводчика. А серьёзные твор-
ческие моменты всё же нужно более 
детально обсуждать.

Но в планах вы держите Орнеллу Мути?
Всё может быть (смеётся)!

Не разочаруете её?
Пусть это будет нашей маленькой 

тайной (улыбается).

« ВАЖНО, ЧТОБЫ КАЖДЫЙ ЗАНИМАЛСЯ СВОИМ ДЕ-
ЛОМ, С ПОЛНОЙ ОТДАЧЕЙ. НАДЕЮСЬ, ЧТО И САМ 
ВОКРУГ СЕБЯ ФОРМИРУЮ ТАКУЮ АТМОСФЕРУ, 

КОТОРАЯ МЕНЯЕТ К ЛУЧШЕМУ ЛЮДЕЙ, НАХОДЯЩИХСЯ РЯ-
ДОМ, И ЗРИТЕЛЕЙ, КОТОРЫЕ ПРИХОДЯТ НА МОИ КОНЦЕРТЫ
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Спорт

«Мы всё сказали “Спартаку” 
на поле»
Футболист «Факела» Игорь Калинин —  
о выездной победе и переносе тура из-за выборов

Алексей Фомин  

Ч емпионат России по футболу ушёл 
на перерыв, связанный с выбора-

ми президента РФ и матчами сборных. 
Прошедший 20-й тур закончился не-
ожиданным домашним поражением 
московского «Спартака» от воронеж-
ского «Факела» — 0:2. Один из самых ма-
лобюджетных клубов РПЛ уже второй 
раз за этот чемпионат обыгрывает крас-
но-белых. Осенью он это сделал дома 
с таким же счётом. В интервью «Извести-
ям» защитник «Факела» Игорь Калинин 
объяснил секрет успеха своей команды, 
прокомментировал ситуацию с перено-
сом матча с домашней арены «Спартака» 
в «Лужники» и оценил влияние на игру 
спартаковцев отсутствия Квинси Про-
меса, застрявшего в ОАЭ из-за проблем 
с законом.

За счёт чего «Факелу» удалось дважды 
обыграть «Спартак» в этом сезоне?

Наверное, мы больше хотели побе-
дить. Выполняли тренерскую установку, 
все действовали дисциплинированно 
от первой до последней минуты матча. 
Вот и выиграли.

Какие-то особенные сложности «Спар-
так» создал вам в прошедшем матче?

Да я бы не сказал. Они владели мя-
чом, но большого толку от этого не было. 
Особо не было проблем у нас в оборо-
не, «Спартак» почти не создал ни од-
ного момента. Могу вспомнить толь-
ко один эпизод в начале игры, когда 
со стандарта была опасность с их сто-
роны. А так — возможностей забить у со-
перника не было. Так что не особо нас 
чем-то удивил «Спартак».

В первый раз играли в «Лужниках»?
Да, в первый. Классная атмосфера, 

отличный стадион. И поле хорошее — 
надо отдать должное работникам аре-
ны, которые подготовили качественный 
для такого времени года газон. Прям 
очень приятно было на нём играть.

После осеннего поражения от «Факела» 
в Воронеже некоторые представители 
«Спартака» много жаловались на пло-
хое поле на вашем стадионе. В связи 
с этим не было злорадства, когда узна-
ли, что у них самих с этим не лучше, по-
этому московский матч с вами вообще 
пришлось переносить с домашней аре-
ны красно-белых?

Да нет, мы не обращали на это внима-
ния. Зачем злорадствовать? Мы футбо-
листы. Выходим на поле и делаем своё 
дело. Считаю, что мы всё «Спартаку» 
сказали на поле.

Вы много раз играли против «Спартака», 
когда в его составе был Квинси Промес. 
В прошедшей встрече ощущалось, что 
в его отсутствие команда стала слабее?

Промес — очень сильный индиви-
дуально игрок. Может решить в оди-
ночку момент. Против него всегда 
тяжело играть. Думаю, с ним «Спар-
так» имел бы больше возможно-
стей что-то создать у наших ворот, 
но и без него команда у них силь-
ная. Посмотрите, какая у них 
атака. Мозес, чемпион Ан-
глии, на замене сидит 
(смеётся). О чем тут мож-
но говорить? Поэтому 
там высококвалифи-
цированные игроки. 
Но с Промесом было 
бы больше вариа-
тивности, больше 
креатива в атаке.

В прошедшем мат-
че со «Спартаком», 
когда выходили на за-
мену в середине второго 
тайма, против кого на сво-
ём фланге больше всего 
пришлось играть?

С Зиной (Антон Зиньков-
ский. — «Известия»). В принципе, 
когда против «Спартака» играем, 
против него чаще всего и прихо-
дится выходить на поле. Он тоже 
очень неудобный соперник. Рез-
кий, быстрый, постоянно меняет 
направление. Но ничего страшно-
го, справились.

Фактически он теперь замена Промесу.
Промес всё-таки больше слева игра-

ет, а Зина справа. Хотя матч против нас 
начинал слева. Так что да, можно на-

звать заменой. Но это боль-
ше к Абаскалю вопросы. 

В любом случае глав-
ное — что мы справи-
лись с ним.

«Факел» благодаря этой победе увеличил 
отрыв от зоны переходных матчей до ше-
сти очков. Есть уверенность, что этой 
весной удастся избежать стыков и той 
нервотрёпки, с которой в конце прошло-
го сезона избежали вылета из РПЛ?

Мы не думаем об этом. Просто гото-
вимся к каждому следующему матчу. 
Выиграли у «Спартака» — радуемся один 
день, а на следующий уже готовимся 
к встрече с «Оренбургом».

Не рановато? До неё ещё три недели.
Тренерский штаб будет думать, как 

их обыгрывать. А дальше уже посмо-
трим, что можем. 

Не обидно, что провели две удачные вы-
ездные игры с «Пари Нижним Новгоро-
дом» (1:1) и «Спартаком» после зимней 
паузы, а теперь из-за переноса следу-
ющего тура приходится снова уходить 
на немаленький перерыв?

С одной стороны, да. Плюс у нас без 
этого переноса было бы две подряд до-
машние игры с «Оренбургом» и «Кры-
льями Советов». А матч с «Крыльями» 
перенесли так, что между двумя этими 
играми теперь будет выезд. Что для «Фа-
кела» добавляет сложностей, посколь-
ку у нас сейчас закрыт аэропорт и при-
ходится ездить поездами и автобусами. 
Но что поделаешь. Так решили, значит, 
будем готовиться. Надо адаптировать-
ся к такому календарю.

Надо с кого-то спросить за этот перенос 
тура? Все ведь заранее знали, что в марте 
2024 года пройдут выборы президента.

Да зачем? Это важное дело — тут 
не поспоришь.

Сами пойдёте голосовать?
Наверное, сходим с супругой.

Вы и ваша команда зимой прошли пер-
вые сборы под руководством Сергея Та-
шуева. Говорят, что у него на тренировках 
просто адские нагрузки. Не врут?

Не врут (улыбается). Тяжёлые сборы. 
Сборы — это всегда тяжело. Но у Сергея 
Абуезидовича особенно сложно. По-
этому мы ощутили зимой его рабо-
ту в полной мере. Но ничего страшно-
го, все выдержали. По-моему, у нас эти 
сборы вообще обошлись без травмиро-
ванных игроков, так что всё нормально.

Какое-то особо жёсткое упражнение мо-
жете назвать?

Так прям выделить что-то одно тя-
жело. Просто это всё накапливается 
по ходу дела. Интенсивные очень тре-
нировки у Сергея Абуезидовича. Все 
занятия на максимуме, все в контак-
те. Из-за этого очень тяжело. При этом 
все занятия только с мячом. Без мяча 
вообще не бегали — с первого дня всё 
через мяч. Очень интенсивно. Получа-
ется, ты каждый день в футбол игра-

ешь по сути, а не просто бегаешь. 
Но постоянная контактная 
борьба, жёсткая конкурен-
ция присутствуют. Из-за это-
го сложно.

Самые тяжёлые трениров-
ки в вашей карьере?

По части на-
грузок в топ-2 

моих трене-
ров Ташуев 
точно вхо-
дит.

Кто второй?
Когда я ещё 

на Украине играл, 
был у меня тренер 

Николай Петрович 
Павлов (в 2014 году в ма-
риупольском «Ильичёв-
це». — «Известия»). Ра-
ботал по конспектам 

Лобановского. Там тоже 
было очень тяжело. Плюс-

минус одинаково сложно 
по сравнению с Ташуе-
вым в плане нагрузок. 
Правда, Николай Петро-

вич заставлял много ра-
ботать без мяча, а Сергей Абуе-

зидович требует с мячом работать, 
но не менее тяжело.

Артём Белинин  

В Российской премьер-лиге уже сы-
грали два тура после зимней паузы, 

и в национальном чемпионате появилась 
шикарная интрига. «Краснодар», лиди-
ровавший до перерыва, потерял первую 
строчку — его обогнал «Зенит», а непода-
лёку идёт «Динамо». Кажется, трио бу-
дет гоняться всю весну, но, будто этой 
интриги мало, в середине марта продол-
жится розыгрыш Кубка России. Со втор-
ника по четверг пройдут ответные чет-
вертьфиналы и в «Пути РПЛ», и в «Пути 
ре гионов». 

�� ФОРМАТ ПРЕЖНИЙ

В прошлом сезоне в Кубке России вве-
ли систему double-elimination — то есть 
формат, при котором проигравший 
получает второй шанс. Работало это 
так: пока клубы РПЛ соревновались 
на групповом этапе с последующим 
выходом в плей-офф («Путь РПЛ»), клу-
бы других лиг шли по «Пути регионов» 
в формате турнира на выбывание. Впо-
следствии проигравшие в плей-офф 
«Пути РПЛ» не покидали Кубок окон-
чательно, а отправлялись в плей-офф 
«Пути регионов».

Учитывая, что далее участники каж-
дого из «путей» разыгрывали свои фи-
налы, победители которых отправ-
лялись в Суперфинал, проигравший 
в плей-офф клуб РПЛ вполне имел 
шансы на трофей. Так, в прошлом сезо-
не второй шанс получил «Краснодар» — 
команда Ивича вылетела от ЦСКА в чет-
вертьфинале «Пути РПЛ», но через «Путь 
регионов» дошла до Суперфинала, где 
вновь проиграла тем же армейцам.

Систему признали успешной. Един-
ственный минус — на старте непро-
сто разобраться с новыми правилами, 
но и в количестве матчей, и в зрелищ-
ности, и в деньгах, и в турнирном ин-
тересе Кубок России однозначно вы-
играл. Формат ожидаемо сохранили, 
лишь косметически видоизменив.

Одним из новшеств второго розы-
грыша Кубка по новой системе стало 
спорное разделение двухматчевых 
противостояний на осень и весну. Если 
в прошлом розыгрыше команды завер-
шали календарный год групповым эта-
пом, а с потеплением выходили биться 
в плей-офф, то сейчас клубы сыграли 
первые матчи уже до Нового года. По-
сле этого отдохнули, съездили на сбо-
ры, забыли про Кубок — и теперь долж-
ны играть ответные встречи.

Какие же там расклады?

�� «ПУТЬ РПЛ»

ЦСКА — «Ростов»,  
12 марта (первый матч — 1:1)
Армейцы — актуальные победители 
Кубка, к ним приковано внимание. 
Но первой встречей в рамках плей-
офф они вряд ли могут гордиться: 

несмотря на то что Владимир Федо-
тов привёз в Ростов-на-Дону основ-
ной состав, а Валерий Карпин, напро-
тив, выставил полурезерв, выглядел 
ЦСКА хуже.

И хотя буквально через несколь-
ко дней, уже в рамках РПЛ, москвичи 
спокойно разобрались с южными го-
стями (2:0), вряд ли это о чём-то гово-
рит спустя три месяца. «Ростов» зимой 

усилился тремя легионерами и три-
умфально вышел после паузы — побе-
дил «Краснодар» и «Крылья Советов». 
У ЦСКА поводов для радости меньше: 
пока в активе только успех с теми же 
«Крыльями» и ничья с «Оренбургом».

Учитывая, что форма у команд раз-
ная («Ростов» весной пока явно бодрее), 
не исключено, что действующий владе-

лец трофея может и проиграть. Но и со-
всем не верить в армейцев тоже не сто-
ит — они известны своим характером.

«Зенит» — «Динамо»,  
13 марта (первый матч — 0:1)
Самая топовая вывеска на этом этапе 
Кубка. Команды ведут борьбу за чем-
пионство в РПЛ, но могут выяснить от-
ношения раньше. Забавно, но, несмо-
тря на доминирующий статус «Зенита», 
именно «Динамо» в этой паре пока чув-
ствует себя увереннее. Команда Марце-
ла Лички в этом сезоне уже дважды обы-
грала сине-бело-голубых, а в прошлом 
розыгрыше выбила питерцев из Кубка 
в четвертьфинале.

Сложно сказать однозначно, каким 
«Зенит» вышел после зимней паузы — пи-
терцы легко разгромили «Урал», но не со-
владали со «Спартаком» дома, впервые 
за много лет даже не поразив ворота го-
стей. Этот сезон у «Зенита» получает-
ся скомканным (первая половина точ-
но не задалась), так что внезапные ЧП 
не исключены.

«Динамо», напротив, набирает силу 
и превратилось в одну из самых ярких 
команд РПЛ при Марцеле Личке. Зим-
няя пауза ничего не испортила — мо-
сквичи спокойно справились с крепки-
ми «Локомотивом» и «Ахматом» после 
рестарта. Бело-голубые не раз публич-
но заявляли о больших амбициях — по-
жалуй, подкрепить их можно будет уже 
13 марта.

«Спартак» — «Оренбург»,  
14 марта (первый матч — 0:1)
Матч интересен в первую очередь тем, 
что может стать последним для главно-
го тренера «Спартака» Гильермо Аба-
скаля. У испанского специалиста со-
всем не идут дела, хотя красно-белые 
и вы играли свою группу, первый матч 
плей-офф против «Оренбурга» они про-
вели так себе.

Зимой уже по традиции «Спартак» вы-
играл предсезонный турнир, но это мало 
помогло. Пусть команда Абаскаля (кста-
ти, без Абаскаля — он был дисквалифи-
цирован) сыграла вничью с «Зенитом» 
в Санкт-Петербурге после выхода из от-
пуска, следующий матч москвичи про-
играли дома «Факелу». Если «Спартак» 
не совладает ещё и с «Оренбургом» в Мо-
скве, тренеру могут этого не простить.

Есть ли шансы у оренбуржцев? При 
Деограсии команда расцвела, после ре-
старта уже успела лишить очков ЦСКА 
и победить «Балтику», да и в первой ча-
сти сезона двигалась неплохо. Так что 
чуть-чуть характера и везения — и в Куб-
ке может случиться сенсация.

И эти прошли
Чем запомнился первый раунд плей-офф КХЛ

Артур Хайруллин,  
Михаил Зислис 

С емь из восьми серий первого раунда 
плей-офф Континентальной хоккей-

ной лиги (КХЛ) завершены: продолжа-
ют биться только московское и минское 
«Динамо» (пока счёт в пользу первых 3:2). 
Уже выбыли из борьбы за Кубок Гага-
рина прошлогодние финалисты ЦСКА 
и «Ак Барс». Кто теперь фаворит? И чем 
ещё запомнится первый раунд — об этом 
в материале «Известий».

�� В КХЛ БУДЕТ НОВЫЙ 
ЧЕМПИОН

Прошлогодний выход ЦСКА и «Ак Бар-
са» в финал Кубка Гагарина стал логич-
ным завершением сезона-2022/23. Мно-
голетние звёзды лиги Радулов, Шипачёв, 
Войнов и ещё большая группа высоко-
классных игроков против многолет-
него гегемона — машиноподобных ар-
мейцев, которые за последние шесть лет 
пять раз добирались до решающей се-
рии. И то пять только потому, что плей-
офф-2020 прервали из-за пандемии по-
сле первого раунда. Так бы с большой 

долей вероятности у красно-синих ока-
залось шесть противостояний непо-
средственно за трофей.

Разумеется, именно эти команды 
называли в числе фаворитов нынеш-
него сезона. Но обе начали его совсем 
неважно. На протяжении всей «регу-
лярки», длившейся с сентября по ко-
нец февраля, казалось, что спад армей-
цев и казанцев временный — вот-вот 
они наберут форму, вернутся много-
матчевые серии побед и высокие ме-
ста в таблице.

Но прошёл месяц, второй, а пятые–
седьмые места, занимаемые ЦСКА и «Ак 
Барсом», стали закономерностью. По-
беды сменялись поражениями. Те же 
москвичи, много лет бывшие камнем 
преткновения для СКА в плей-офф, 
проиграли невскому клубу в чемпио-
нате шесть раз из шести. Когда ты усту-
паешь самому принципиальному со-
пернику с подобным постоянством, это 
говорит о происходящем в коллективе 
многое, если не всё.

История поражения ЦСКА понятна. 
Когда пять раз бьёшься в финале, бе-
рёшь три Кубка, два из которых под-

ряд выигрывать становится тяжело. 
Успехи не приедаются и не становятся 
пресными, это миф: любой спортсмен 
больше всего на свете обожает побеж-
дать. Но вот мотивация для сверхуси-
лий, когда нужно достать из себя по-
следнее, после долгих лет триумфов 
увядает.

Можно, конечно, во всех пораже-
ниях армейцев обвинить вратаря 
Ивана Федотова, который был далёк 
от себя самого образца весны 2022-го. 
Но, во-первых, что вы хотите от чело-
века, который год не играл?! И не про-
сто не играл, а большую часть этого 
года служил в ВМФ. А во-вторых, гол-
кипер — часть команды, и в пропущен-
ных шайбах всегда виноваты и полевые, 
а не только человек в рамке. Поражение 
в серии от «Локомотива», который воз-
главляет экс-тренер армейцев Игорь 
Никитин, стало закономерным итогом 
этого турбулентного сезона.

У «Ак Барса» история чуть сложнее. 
Как известно, все советские тренеры, 
начиная с Анатолия Тарасова и закан-
чивая Виктором Тихоновым, не очень 
жаловали ветеранов. Особенно, если 
те уже многократно побеждали и об-
ладали авторитетом. Поэтому всяче-
ски старались списать таких из своей 
команды пораньше, едва хоккеистам 
исполнится 30 лет.

У главного тренера «Ак Барса» Зи-
нэтулы Билялетдинова, трижды брав-
шего Кубок Гагарина, такой возможно-
сти не имелось. И поэтому творческим 
форвардам Шипачёву, Радулову, лю-
бящему подключаться к атакам за-
щитнику Войнову приходилось ми-
риться с закрытым старомодным 
хоккеем, а Билялетдинову, в свою оче-
редь, — с авторитетом своих самых до-
рогих игроков. В серии с «Автомобили-
стом» из Екатеринбурга тренер не смог 

сплотить команду и заслуженно про-
играл.

�� ПОБЕДА УРАЛА

Помимо екатеринбуржцев фавори-
та выбила и другая команда с Урала — 
«Трактор» в шести матчах прошёл «Са-
лават Юлаев». Эмоции в серии били 
через край: во второй игре состоялась 
драка в формате «три на три». Самый яр-
кий бой выдали американский легио-
нер челябинцев Бадди Робинсон и капи-
тан «Салавата Юлаева» Григорий Панин. 
Впрочем, боем это назвать сложно: Ро-
бинсон с одного удара нокаутировал 
оппонента.

По ходу всей серии казалось, что 
считавшийся фаворитом «Салават» 
вот-вот выйдет вперёд. Но «Трактор» 
показал стальной характер, вытаски-
вая вроде бы уже проигранные матчи. 
В шестой игре уфимцы повели со счё-
том 2:0, но команда Алексея Заварухи-
на не сдалась и сделала заключитель-
ный шаг ко второму раунду.

Интересно, что «Автомобилист» воз-
главляет двоюродный брат главного 
тренера «Трактора» — Николай Завару-
хин. И уже можно сказать, что команда 
из Екатеринбурга проводит свой луч-
ший сезон в КХЛ. Во второй раунд «Авто-
мобилист» выходил лишь раз, да и то вы-
бив очевидного андердога. Сейчас же 
уральцы выбили звёздный ЦСКА, сы-
грав грамотно и дисциплинированно.

Систему признали 
успешной. Единствен-
ный минус — на старте 
непросто разобраться 
с новыми правилами, 
но и в количестве мат-
чей, и в зрелищности, 
и в деньгах, и в турнир-
ном интересе Кубок 
России выиграл
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